
Общественные 
организации и жители 
регионов призывают 
присоединиться к акции 
«Бессмертный полк дома»

ТЕНДЕНЦИИ До трети россиян после пандемии переедут из мегаполисов
за город

К селу — не к городу

Владислав Куликов

З
а время действия противо-
эпидемиологических мер 
суды рассмотрели более 

двух миллионов дел и материа-
лов. Об этом сообщил «РГ» гене-
ральный директор Судебного 
департамента при Верховном 
суде России Александр Гусев.  

С 18 марта по 20 апреля это-
го года проведено 8 тысяч су-
дебных заседаний с использова-
нием систем видео-конференц-
связи, а количество подаваемых 
электронных документов, в том 
числе исков, выросло в полтора 
раза.

Сама жизнь заставляет раз-
вивать дистанционные проце-
дуры. Еще до начала пандемии в 
двух регионах страны у граждан 
появилась возможность пода-
вать иски в суд через многофун-
кциональные центры. Прораба-

тывается вопрос, чтобы под-
ключить к проекту еще пять ре-
гионов. 

Но, естественно, обратиться 
в суд через МФЦ можно будет 
лишь после того, как закончит-
ся действие ограничительных 
мер и многофункциональные 
центры откроют свои двери. 

Кроме того, в ближайшем бу-
дущем можно будет подать иск в 
суд через Единый портал госу-
слуг.

Александр Владимирович, 
насколько понимаем, суды 
сейчас загружены по мини-
муму?

АЛЕКСАНДР ГУСЕВ: Суды продолжа-
ют работу по осуществлению 
правосудия в разумные сроки, 
обеспечивая защиту прав и за-
конных интересов граждан и 
бизнеса. 

За время действия в Россий-
ской Федерации ограничитель-
ных мер судами по существу 

рассмотрено свыше 2 миллио-
нов дел и материалов различ-
ных категорий. 

Суды приостановили личный 
прием граждан. Заявления 
можно подать только по по-
чте или через Интернет. Не 
ограничило ли это доступ 
граждан к правосудию?

АЛЕКСАНДР ГУСЕВ: С момента введе-
ния соответствующих ограни-
чительных мер общее количест-
во поступивших в суды дел и ма-
териалов составило порядка 2 
миллионов. При этом сущест-
венно возросло количество 
исков, ходатайств, жалоб и 
иных документов, подаваемых в 
суды в электронном виде — по-
чти 200 тысяч в федеральных 
судах общей юрисдикции и бо-
лее 50 тысяч в феде-
ральных арбитражных 
судах. 

Татьяна Карабут

Л
ьготная сельская 
ипотека в этом году 
пользуется ажио-
тажным спросом у 
населения. Желаю-
щих приобрести под 
3% годовых полно-
ценный дом или зе-
мельный участок по 

сумме запрашиваемых средств 
сейчас в пять раз больше пред-
усмотренного лимита. 

С начала года только в Рос-
сельхозбанк поступило более 
41 тысячи заявок по программе 
льготной сельской ипотеки на 
сумму, превышающую 91 млрд 
рублей, сообщили «РГ» в мин-
сельхозе. Там уточнили, что 
льготную ипотеку уже получи-
ли жители 35 регионов. Пока 
выдает кредиты по программе 
только Россельхозбанк, но ана-
логичные соглашения минсель-
хоз подписал со Сбербанком, 
банками «Центр-Инвест», «Ле-
вобережный» и «АК Барс».

«Льготная ипотека — один из 
ключевых инструментов го-
спрограммы комплексного раз-
вития сельских территорий, ко-
торый позволит не только улуч-
шить жилищные условия людей 
и сократить миграцию в города, 
но и привлечь в агросектор го-
родских жителей», — отметила в 
беседе с «Российской газетой» 
заместитель министра сельско-
го хозяйства Оксана Лут. По ее 
словам, программа предусма-
тривает беспрецедентные усло-
вия кредитования, которые для 
большинства людей, прожива-
ющих на селе, были до сих пор 
недоступны. И большая востре-
бованность механизма в регио-
нах доказывает целесообраз-
ность этой программы.

Благодаря льготной ипотеке 
и другим инструментам поддер-
жки, предусмотренным в го-
спрограмме, минсельхоз рас-
считывает в ближайшие годы 
кардинально улучшить ситуа-
цию на сельских территориях, 
обеспечить население комфор-
тным жильем и качественной 
социальной и инженерной ин-
фраструктурой, приблизить 
уровень жизни на селе к город-
скому, говорит Оксана Лут.

Впрочем, в условиях панде-
мии коронавируса возможно-
сти госпрограммы ограничены. 
В начале апреля правительство 
подготовило пакет постановле-
ний о корректировке отдельных 
госпрограмм. Увеличение фи-
нансирования подразумевается 
по тем из них, которые касают-
ся поддержки отраслей, постра-
давших от пандемии коронави-

руса. Для этого пришлось сокра-
тить финансирование других 
программ, в том числе «Ком-
плексное развитие сельских 
территорий», — с 2,29 до 1,49 
млрд рублей, то есть в полтора 
раза.

Основное сокращение фи-
нансирования госпрограммы 
«Комплексное развитие сель-
ских территорий» коснется раз-
вития инфраструктуры на селе 
и жилищного строительства 
(куда и зашита сельская ипоте-
ка), сообщила Оксана Лут. По ее 

словам, сейчас на поддержку 
сельской ипотеки есть 1 млрд 
рублей, что позволяет улуч-
шить условия 5,5 тысячи семей. 
Но с учетом крайней популяр-
ности и востребованности этой 
программы минсельхоз будет в 
дальнейшем ходатайствовать 
об увеличении суммы по этой 
строке на этот год до 6,4 млрд 
рублей. Это позволит обеспе-
чить жильем почти 50 тысяч се-
мей — это примерно 
4,25 млн квадратных 
метров.

ТОЛЬКО В «РГ» Граждане стали в полтора раза чаще обращаться 
в суды через интернет

Жалобная Сеть

ИНИЦИАТИВА

А К Ц Е Н Т

Коронавирус показал: можно прекрасно 
жить и работать в сельской местности — 
был бы там интернет, нормальная 
дорога, энергообеспечение

Австралийский доллар 48,7981
Азербайджанский манат 45,4121
Армянский драм** 16,0220
Белорусский рубль 30,8970
Болгарский лев 42,7534
Бразильский реал 14,4902

Венгерский форинт** 23,5919
Вон Республики Корея*** 62,4815
Гонконгский доллар* 99,4072
Датская крона 11,2100
Доллар США 77,0416
Евро 83,6826

Индийская рупия* 10,0458
Казахстанский тенге** 17,6045
Канадский доллар 54,4079
Киргизский сом** 96,6034
Китайский юань 10,8759
Молдавский лей* 42,7297

Новый туркменский манат 22,0434
Норвежская крона* 72,3742
Польский злотый 18,4460
Румынский лей 17,2758
СДР  104,8914
Сингапурский доллар 53,9658

Таджикский сомони* 75,1992
Турецкая лира 11,0242
Узбекский сум**** 76,0905
Украинская гривна* 28,4512
Фунт стерлингов 94,8998
Чешская крона* 30,4284

Шведская крона* 76,4415
Швейцарский франк 79,4243
Южноафриканский рэнд* 40,7658
Японская иена** 71,5568

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 23.04.20

Михаил Мишустин 
назвал регионы, которые 
не готовы к приему 
больных 
коронавирусом

Сегодня британские ученые 
начнут тестировать на людях 
разработанную 
в университете Оксфорда 
вакцину против коронавируса

Станции скорой помощи 
получат новые 
реанимобили, 
оснащенные 
аппаратами ИВЛ 

Сергей Шубенков 
намерен 
перепрыгнуть все 
барьеры на пути 
к Олимпиаде
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ПРОЕКТ Полиции могут 
разрешить вскрывать 
машины и оцеплять дома

Риск — 
уголовное дело

Михаил Фалалеев, Иван Петров

Чтобы защитить граждан от экстремистов, стремящих-
ся нажиться на чужих несчастьях, а также от различно-
го рода отморозков и злоумышленников разработаны 
поправки в закон «О полиции», значительно расширя-
ющие полномочия сотрудников полиции. 

Одно из предлагаемых изменений — полицейских хо-
тят наделить правом вскрывать чужие автомобили. Та-
кое право стражи правопорядка могут получить для 
того, чтобы спасать в экстренных случаях жизни росси-
ян (к примеру, оставленного в закрытой машине младен-
ца), предотвращать преступления и обеспечивать без-
опасность граждан во время массовых мероприятий. 

Отмечается, что при вскрытии автомобиля его вла-
дельца проинформируют об этом в течение 24 часов. В 
поправках отмечается, что если полицейский действо-
вал на законных основаниях, то он не будет не-
сти ответственность за причиненный при 
вскрытии чужой машины вред.

ТРАНСПОРТ Авиакомпании 
отправили самолеты 
на консервацию

Притяжение 
обязывает

Евгений Гайва

Обвал пассажирских перевозок оставил на земле боль-
шинство самолетов. С такой ситуацией в мире и в Рос-
сии столкнулись впервые. Перевозчики, наращивав-
шие последние годы свой авиапарк, теперь ищут, где 
припарковать ставшие ненужными самолеты.

Из центральных аэропортов воздушные суда пере-
гоняют в регионы. «Самолеты крупных авиаперевоз-
чиков можно встретить в любом аэропорту, авиаком-
пании распределили воздушный флот по всей стране», 
— рассказал «РГ» главный эксперт Института экономи-
ки транспорта и транспортной политики НИУ ВШЭ 
Федор Борисов. 

За парковку нужно платить. Конечно, можно вы-
брать аэропорты, где места подешевле. Представители 
аэропортов заверяют, что коммерческие вопросы об-
суждаются с авиакомпаниями в индивидуаль-
ном порядке. Но в аэропортах также должно 
быть достаточно технических работников. 

СЛЕДСТВИЕ СКР завел 
первое дело за срыв 
дистанционного урока

Найти шутника

Наталья Козлова

Всего сутки потребовалось сотрудникам ведомства 
Александра Бастрыкина, чтобы найти первого гражда-
нина, который ради развлечения срывает дистанцион-
ные занятия. Этого человека обнаружили в Северной 
столице. 

Главное следственное управление СК по Санкт-Пе-
тербургу провело проверку «по факту совершения 
противоправных действий при проведении дистанци-
онного обучения школьников». Только что возбуждено 
уголовное дело по статье 272 Уголовного кодекса РФ 
«Неправомерный доступ к компьютерной информа-
ции».

Вот что рассказали корреспонденту «РГ» в Следст-
венном комитете. Его сотрудники провели анализ све-
дений в интернете о фактах срыва дистанционных уро-
ков. В итоге установили, что к ним может быть прича-
стен пользователь социальной сети «ВКонтакте» под 
псевдонимом Артур Амаев. 

Известно, что этот человек позиционирует себя как 
«стример». То есть человек, занимающийся потоковой 
трансляцией видео в режиме реального вре-
мени. Он снимает прохождение видеоигр, а 
также розыгрыши.
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А К Ц Е Н Т

Суды в период с 18 марта по 20 апреля 
этого года рассмотрели свыше 
2 миллионов дел и материалов 
различных категорий

Последние сто лет Россия шла по пути уплотнения и централизации городов, пандемия коронавируса возродит концепцию распределения населения по средним и мелким городам.

ПЕРСПЕКТИВА

ИЗБА-СЧИТАЛЬНЯ
Директор института аграрных исследований НИУ 

ВШЭ профессор Евгения Серова принимала непо-

средственное участие в создании госпрограммы ком-

плексного развития сельских территорий. Она утвер-

ждает, что в отличие от всех написанных до того но-

вая программа — точно рабочая. А распространение 

COVID-19 сделало ее еще более востребованной. 

— Первая идея нынешней программы — сделать сель-

скую местность привлекательной для проживания 

тех наших граждан, кто только рассматривает воз-

можность жить на селе. В предыдущих программах 

помощь подразумевалась только тем людям, кто уже 

живет на селе. Это тоже хорошо. Но если мы хотим 

развивать сельскую местность, туда обязательно 

должна приехать «свежая кровь» — нам нужна реко-

лонизация.  

Во-вторых, сейчас минздрав, минтранс и многие дру-

гие ведомства финансируют строительство своих 

объектов в сельской местности. Но в правительст-

венных кругах сложилось представление, что если 

есть госпрограмма по развитию села, то пусть из нее 

это строительство и финансируется.  Это неправиль-

но. На заседании Госсовета в конце 2019 года, посвя-

щенного селу, президент России четко объяснил, что 

во всех общих социальных программах должна при-

сутствовать доля села. Так вот программа развития 

сельских территорий — она сверх существующих 

программ, сверх регулярного бюджета. В нее заложе-

ны те проблемы, которые нужно решить быстро. 

Третья идея: во многих странах аналогичные про-

граммы  развиваются снизу вверх — государство со-

финансирует местную инициативу. У нас до сих пор 

было наоборот — решение, каким территориям раз-

виваться, а каким нет, всегда принималось сверху. 

Это очень опасно, когда государство сверху опреде-

ляет, кто перспективен, а кто нет, не давая право вы-

бора самим гражданам. Такой подход необходимо 

было ломать.Новая программа — программа местных 

инициатив. Их может представить группа граждан 

(при этом необязательно сельских), муни-

ципалитет, некоммерческие организации и 

бизнес.
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Григорий Рапота: Ожидаем, 
что к сентябрю роуминг 
на территории Союзного госу-
дарства будет отменен / стр. 1, 3
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ПАРЛАМЕНТ Александр 
Новак обсудил 
с депутатами ситуацию 
на энергорынках

Топливо 
на карантине

Татьяна Замахина

На встрече с министром энергетики Александром Но-
ваком депутаты Госдумы предложили ряд мер, кото-
рые должны снизить негативные тенденции на рын-
ках нефти и нефтепродуктов, а также в сфере электро-
энергетики.

Во встрече приняли участие руководство Госдумы, 
представители всех фракций, а также «Россетей» и 
минфина. Министр в своем выступлении не скрывал — 
сегодня мир находится в самой активной стадии сни-
жения мирового спроса на нефть. По разным оцен-
кам, это порядка 20—30 млн баррелей в сутки. «На-
блюдается беспрецедентная ситуация, когда в резуль-
тате того, что две трети населения всей планеты нахо-
дится в режиме самоизоляции», — напомнил Новак. 
Как следствие — снижение числа авиаперевозок и по-
требления нефтепродуктов в мире. По его словам, по 
мере выхода мира из карантина ситуация на рынках 
будет улучшаться. 
А если говорить 
конкретно о рынке 
нефти, то высокая 
волатильность мо-
жет продолжаться 
до начала действия 
с 1 мая сделки 
ОПЕК+ по сокра-
щению добычи.

Что касается 
снижения спроса 
на нефтепродукты, 
то эта тенденция 
характерна и для 
России. Продажи бензина на АЗС сократились на 40—
50 процентов, дизеля — на 30 процентов, сообщил гла-
ва минэнерго. Сокращение потребления авиакероси-
на составляет около 50—60 процентов. Ряд мер уже 
проработаны — впрочем, в минэнерго считают, что 
предприятия справятся в любом случае. Ведь на то-
пливном рынке «нет такой критичности, как в элек-
троэнергетике». По его словам, минэнерго не видит 
рисков повышения цен на топливо.

Рассказал Новак и о ситуации в энергетике. В свя-
зи с введенным режимом самоизоляции энергопотре-
бление в среднем по России с 30 марта снизилось на 
4%, а собираемость платежей упала на 7% в сравне-
нии с тем же периодом прошлого года. Есть риск уве-
личения темпов роста задолженности за электроэ-
нергию в дальнейшем. В теплоснабжении ситуация 
хуже. Уровень платежей составил порядка 80% в 
апреле.

Меры для рынка энергетики уже предложены. Ми-
нэнерго направило в правительственную комиссию 
пакет рекомендаций. 

Речь идет о предоставлении льготного кредитова-
ния для покрытия кассового разрыва из-за снижения 
платежной дисциплины потребителей, а также мора-
тория на штрафы за просрочку ввода энергообъектов 
в эксплуатацию.

Ряд предложений представили и депутаты. Предсе-
датель Госдумы Вячеслав Володин предложил поддер-
жать компанию «Россети» и пересмотреть програм-
му ее развития. Он подчеркнул, что посредники на-
живаются на гражданах за счет увеличения тарифов. 
«Если только в этой цепочке будет меньше перепро-
давцов, совершенно очевидно, электроэнергия будет 
дешевле», — заявил Володин.

Руководитель фракции «Единая Россия» Сергей 
Неверов также затронул вопрос цен на ГСМ и элек-
троэнергию для сельхозпроизводителей. В частности, 
он предложил обратить внимание на то, что предпри-
ниматели оплачивают энергию авансово, однако сей-
час они не знают, как они будут работать и будут ли. 
Министр энергетики согласился с необходимостью 
проработать вопросы урегулирования тарифов для 
сельхозпроизводителей и изменения авансовой си-
стемы оплаты электроэнергии.  

Риск — уголовное дело
Кроме того, проект за-
кона предусматривает 
предоставление поли-

ции права проводить оцепление 
или блокирование территорий, 
жилых помещений, строений и 
других объектов — «участков 
местности». В документе сказа-
но, что «в границах оцепления 
(блокирования) полиция может 
осуществлять личный осмотр 
граждан, находящихся при них 
вещей, предметов, механизмов, 
веществ», и опять же осматри-
вать транспортные средства.

Есть и санкции. В случае от-
каза гражданина подвергнуться 
личному осмотру или предоста-
вить для осмотра транспортное 
средство и перевозимые грузы 

полиция получит право не допу-
скать проход такого граждани-
на на территорию, в жилые по-
мещения, где проводится оце-
пление, или его выход за преде-
лы оцепления.

Полицейских также хотят 
снабдить правом применять 
оружие при задержании, если 
преследуемое лицо пытается 
получить доступ к оружию или 
если сотрудник МВД видит для 
себя угрозу. 

Поправками предлагается 
предоставить сотруднику поли-
ции право применить оружие не 
только при попытке задержива-
емого лица прикоснуться к это-
му огнестрельному оружию, 
как установлено в действующем 

законе, но и при попытке «со-
вершить иные действия, даю-
щие основания расценить их 
как угрозу нападения на сотруд-
ника полиции». 

И, наконец, статью 30 дейст-
вующего закона «О полиции» в 
поправках предлагается допол-
нить положением о том, что «со-
трудник полиции не подлежит 
преследованию за действия, со-
вершенные при выполнении 
обязанностей, возложенных на 
полицию, и в связи с реализа-
цией прав, предоставленных по-
лиции».  

СИТУАЦИЯ 
Почему 
лишившиеся 
работы 
не могут 
получить 
пособие

ОДИН В ПОЛЕ 
УВОЛЕН
Ольга Игнатова

Конфедерация труда России на-
правила обращение (текст име-
ется в распоряжении «Россий-
ской газеты») на имя премьер-
министра Михаила Мишустина, 
в котором просит обратить вни-
мание на ситуацию с признани-
ем безработными некоторых ка-
тегорий работников.

Сейчас действуют упрощен-
ные правила признания людей, 
потерявших рабочее место из-за 
ситуации с распространением 
коронавируса, в качестве безра-
ботных. До прожиточного мини-
мума — 12 130 рублей — увели-
чен максимальный размер по-
собия по безработице. Его будут 
получать в том числе и те росси-
яне, которые остались без рабо-
ты и встали на учет в центре за-
нятости после 1 марта, незави-
симо от дохода на последнем ме-
сте работы. Выплата будет на-
значаться автоматически на три 
месяца — апрель, май и июнь. Но 
в профсоюзе напоминают, что 
если заработок и не играет те-
перь особой роли для назначе-
ния пособия, так как работода-
тели не могут платить меньше 
регионального МРОТ, то вопрос 
официальной занятости открыт. 
Люди могут работать в компа-
ниях, но трудовые отношения 
их либо не оформлены, либо 
оформлены не так, чтобы мож-
но было быстро доказать, что 
человек трудился и был уволен 
из-за сокращения кадров или по 
иным причинам после 1 марта. 
А факт увольнения важен при 
признании человека безработ-
ным. По сути доказать свою при-
частность к той или иной конто-
ре работник сможет только в 
суде. 

Проректор Финансового 
университета при правительст-
ве РФ Александр Сафонов назы-
вает и другие категории людей, 
которые не смогут быстро полу-
чить пособие. Это прежде всего 
самозанятые. «В налоговом пла-
не они у нас сейчас учитывают-
ся, а с точки зрения трудовых 
прав пока вне правового поля», 
— говорит Сафонов. Сложности 
возникают и у ИП. «Чтобы 
встать на биржу труда, сейчас 
требуется ликвидация ИП. За-
чем такие сложности, ведь труд-
ные времена пройдут»,  - счита-
ет эксперт.Также не отрегулиро-
ван технический вопрос подачи 
документов на регистрацию в 
качестве безработного», — доба-
вил Сафонов.  

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин обсудил c губернаторами 
Свердловской и Воронежской областей ситуацию с COVID-19

Вижу и слышу

Кира Латухина

В
чера президент про-
должил проверять, 
как регионы противо-
стоят распростране-
нию COVID-19. На 
этот раз в режиме ви-
деоконференции Вла-
димир Путин побесе-
довал с губернатора-

ми Свердловской и Воронеж-
ской областей.

Обе встречи были посвяще-
ны в основном мерам по борьбе 
с распространением COVID-19. 
Свердловский губернатор доло-
жил: зарегистрировано 243 слу-
чая, за сутки прирост составил 
10 человек, 60 выздоровели. 
«Здравоохранение полностью 
мобилизовано на борьбу с коро-
навирусом», — заверил Евгений 
Куйвашев. До 28 апреля должно 
быть дополнительно 2897 ин-
фекционных коек, план будет 
выполнен, сказал он.

В области три предприятия 
выпускают аппараты ИВЛ, по-
ставки уральской техники идут 
во все регионы. В мае количест-
во аппаратов вырастет в разы, 
пообещал докладчик и расска-
зал, что с начала пандемии про-
изводство респираторов выро-
сло на 60 процентов, тканевых 
масок и антисептиков — в пять 
раз, защитных костюмов — в три 
раза. Куйвашев также обещал 

отправить президенту фамилии 
бизнесменов, которые «актив-
но и безвозмездно помогают 
всему здравоохранению».

Действует режим повышен-
ной готовности. На первом эта-
пе — самые жесткие меры, обя-
зательный режим самоизоля-
ции, потом была корректиров-
ка: постепенное снятие в муни-
ципалитетах, где не было случа-
ев заражения. «Удалось избе-
жать резкого скачка заболевае-
мости», — заявил региональный 
лидер. Но приближение май-
ских праздников — риск, можно 
прогнозировать повышение ак-
тивности, продолжил свердлов-
ский губернатор и допустил 
введение пропускной системы 
на этот период.

Доложил глава региона и о 
мерах по стабилизации эконо-
мики и помощи наиболее уязви-
мым категориям: установлены 
единовременные выплаты, 
определены отрасли, которые 

могут работать в условиях ре-
жима повышенной готовности, 
для малого бизнеса предусмо-
трено снижение налоговой на-
грузки, льготные кредиты.

У Куйвашева было две прось-
бы. «У нас прогнозируется сни-
жение процентов поступления 
платежей за ЖКУ», — посетовал 
он, предложив включить ЖКХ в 
перечень отраслей, в наиболь-
шей степени пострадавших от 
распространения коронавиру-
са, и выделить региону около 
миллиарда рублей на подготов-
ку к отопительному сезону. Вто-
рая просьба — добавить средств 
на ускорение темпов строитель-
ства и реконструкции Екате-
ринбургской кольцевой дороги 
и на улично-дорожную сеть Ни-
жнетагильской городской агло-
мерации.

«То, что уже сделано, в прин-
ципе хорошо. Надеюсь, что вы 
все планы выполните в срок», — 
сказал Путин и пообещал про-

вести в ближайшее время сове-
щание по поддержке ЖКХ и ре-
сурсоснабжающих организа-
ций. Одобрил он и планы по 
кольцу вокруг Екатеринбурга, 
позвонив сразу же вице-пре-
мьеру Марату Хуснуллину и по-
ручив связаться с Куйвашевым. 
И стройку надо поддерживать, и 
людей занимать, и объект очень 
важный, заключил президент.

Разговор с губернатором Во-
ронежской области также был 
посвящен мерам по борьбе с ко-
ронавирусом. «Ситуация в ре-
гионе контролируемая», — заве-
рил Александр Гусев и привел 
цифры: 211 случаев, обрабаты-
вается еще 25 проб. Действует 
режим всеобщей самоизоля-
ции, развернуто 1306 коек, до 
25 апреля будет 1686. «Есть не-
который дефицит с обеспечени-
ем аппаратами ИВЛ», — признал 
региональный лидер, но уже за-
ключены договоры на поставки. 
Также существует «некоторая 
напряженность с обеспечением 
средствами индивидуальной за-
щиты», но нормативный запас 
есть, заверил докладчик. 

Воронежский губернатор по-
просил поддержать обществен-
ный транспорт и помочь со 
строительством областной ин-
фекционной больницы на 250 
коек. Правда, как выяснилось, 
проект будут делать год, и по-
требуется 2,5 млрд рублей. Со-

финансировать регион может 
20 процентов. Президент пред-
ложил другой вариант. «Нам 
нужно сейчас», — сказал он и ре-
комендовал последовать при-
меру минобороны, МЧС и Мо-
сквы. Есть типовые проекты бы-
стро возводимых объектов, их 
можно сделать за несколько ме-
сяцев, сообщил глава государст-
ва и позвонил министрам обо-
роны и здравоохранения. Вы-
слушав Сергея Шойгу, Влади-
мир Путин заметил: «Два меся-
ца — это гораздо лучше, чем три 
года, и, наверняка, будет дешев-
ле, а гарантия — лет 50». При 
этом располагаться больница 
должна так, чтобы, с одной сто-
роны, была инфраструктура, а с 
другой — не в центре.

«Люди должны чувствовать, 
понимать, что медицинская со-
ставляющая, которая зависит 
от власти, будет обеспечена», — 
сказал президент. Тогда они 
смогут чувствовать себя спо-
койно и быть уверенными, что 
если вдруг столкнутся с пробле-
мами, связанными с коронави-
русом, получат своевременную 
и полноценную помощь. «Над-
еюсь, все будет сделано вовре-
мя, в срок и с хорошим качест-
вом», — заключил он.  

Евгений Куйвашев рассказал 
главе государства о ситуации 
в Свердловской области в режиме 
видеоконференции. 

В экстренных ситуациях полицейские смогут вскрывать чужие автомобили, а при нападениях — применять оружие.

А К Ц Е Н Т

Люди должны чувствовать, 
понимать, что медицинская 
составляющая, которая зависит 
от власти, будет обеспечена
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Продажи бензина 
на АЗС сократи-
лись на 40—50 
процентов, 
дизеля — 
на 30 процентов

— Законопроект читайте 
на сайте 
rg.ru/sujet/4255

— Когда потерявшие работу 
смогут получить первые 
социальные выплаты 
rg.ru/art/1861346
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Компетентно

Владимир Груздев, председатель правления Ассоциации 
юристов России:
— Законопроект направлен на усиление гарантий защиты прав граждан, 

в первую очередь права на безопасность, так как наделяет полицию до-

полнительными возможностями для действия в экстренных ситуациях. 

В частности, сотрудники полиции получат право входить в жилые и 

иные помещения в целях задержания лиц, застигнутых на месте пре-

ступления. Такая необходимость может возникнуть в ходе преследова-

ния подозреваемого, когда он попытается скрыться на чьей-то частной 

территории.

Кроме того, полиция получит возможность вскрывать транспортные 

средства граждан, но только в строго определенных случаях. Напри-

мер, для спасения жизни и здоровья человека. Допустим, если родители 

забыли в машине маленького ребенка и ушли, а найти их оперативно 

невозможно. Или если человеку в машине стало плохо, он потерял со-

знание, а машина заблокирована изнутри. Получат сотрудники полиции 

и возможность вскрывать машины для задержания лиц, подозреваемых 

или обвиняемых в совершении преступления.

Положения законопроекта основаны на результатах анализа правопри-

менительной практики, в ходе которого был выявлен ряд проблем. Ини-

циатива не столько расширяет полномочия полиции, сколько уточняет 

и корректирует действующие положения, чтобы сотрудники полиции 

могли более эффективно исполнять свои обязанности по защите гра-

ждан и общества от преступных посягательств.

 

Павел Лапшов, эксперт общероссийского движения 
«Сильная Россия» по правовым вопросам, адвокат, 
полковник юстиции в отставке:
— Данный законопроект, по моему мнению, оправдан только в части 

прав вскрытия автомобилей. И то, на мой взгляд, это не так уж часто 

применяется. 

Ведь уже сейчас у полиции есть права, например, перемещать авто-

транспорт без согласия владельца, если это препятствует каким-то ме-

роприятиям, связанным с обеспечением безопасности. 

И уже сейчас полиция может использовать транспортные средства для 

пресечения преступления, за исключением машин, принадлежащих ди-

пломатическим представительствам. 

Что же касается освобождения полиции от ответственности за причи-

няемый вред — мне кажется, что это неоправданное решение, потому 

что действующее законодательство в целом и так несет очень много га-

рантий безопасности для сотрудников правоохранительных органов. 

Поэтому, безусловно, при причинении неоправданного или преступно-

го вреда сотрудники полиции должны нести ответственность. 

И вот таким образом освобождать их от этой ответственности нельзя. Я  

надеюсь, что законодатели ответственно подойдут к этим изменениям.

НАЛОГИ  
Закупать 
средства 
защиты 
стало выгодно

МАСКА 
СНИЗИТ НАЛОГ 
Ольга Игнатова

Президент подписал закон, 
вносящий изменения во вто-
рую часть Налогового кодекса. 

В частности, теперь пред-
приятия и организации, кото-
рые тратят средства на закупку 
для своих сотрудников средств 
индивидуальной защиты, полу-
чат преференции в виде умень-
шения базы по налогу на при-
быль. Иными словами, на те 
средства, на которые они заку-
пят маски, антисептики, тест-
системы, термометры для без-
опасности своих сотрудников, 
им уменьшат размер налога на 
прибыль. 

«В годовом исчислении на-
логовые поступления в бюджет 
по налогу на прибыль органи-
заций на 1 января 2020 года со-
ставили 8498 млрд рублей. Со-
ответственно, включение в со-
став расходов при исчислении 
налога на прибыль организа-
ций затрат на приобретение 
средств индивидуальной защи-
ты, а также тест-систем для ди-
агностики COVID-19 позволит 
налогоплательщикам высвобо-
дить денежных средств в разме-
ре не менее 20 процентов от их 
общей стоимости», — поясняет 
доцент кафедры бухгалтерско-
го учета и налогообложения 
РЭУ им. Г.В. Плеханова Равиль 
Ахмадеев.  

Найти шутника

Те самые «пранки», которые выкладывает на 
своем канале под названием Russia Paver на 
плат-форме YouTube. 

В деле есть уже два зафиксированных эпизода. Один 
— за 27 марта и второй — за 6 апреля. В эти дни были 
размещены видеозаписи, на которых блогер присоеди-
нялся к обучающим онлайн-трансляциям школьников 
и разыгрывал их. 

 В СК рассказали, как это правонарушение выгляде-
ло в реальности. Врываясь в уроки, этот гражданин ха-
мил и фактически срывал занятия. А еще этот человек,  
представлялся  сотрудником министерства образова-
ния. Пока, как уточнили корреспонденту «РГ» в След-
ственном комитете, подобные факты срывов онлайн-
уроков именно этим человеком были зафиксированы 
только в Санкт-Петербурге. Сейчас расследование 
этого, действительно первого подобного уголовного 
дела лишь в самом начале. Следователи своих секретов 
не раскрывают, их главная цель — найти этого шутника 
«для привлечение его к уголовной ответственности». 

Как рассказывают в СКР также проверяется инфор-
мация, когда в дистанционные уроки врывались роли-
ки с порнографией, банальное хамство, нецензурная 
лексика. Сейчас все подразделения СК совместно с ми-
нобром собирают и анализируют подобные факты. 
Если такой срыв дистанционных занятий — дело рук 
несовершеннолетнего, то отвечать по всей строгости 
закона будут взрослые — его родители или опекуны. 
Если окажется, что шутник вырос из школьного возра-
ста, то за подобное развлечение он ответит сам.  

1

Компетентно

Сергей Капитонов, полковник юстиции, 
старший помощник руководителя Главного 
следственного управления СК России 
по Санкт-Петербургу: 
— Граждане будут привлекаться по статье 272 УК РФ «Не-

правомерный доступ к компьютерной информации» . В на-

стоящий момент нами возбуждено уголовное дело по ча-

сти 1 этой статьи.  Санкцией части 1 статьи 272 УК РФ пред-

усмотрено наказание в виде штрафа в размере до двухсот 

тысяч рублей или в размере заработной платы или иного 

дохода осужденного за период до восемнадцати месяцев. 

Либо суд назначит исправительные работы на срок до од-

ного года. По этой статье также суд может назначить огра-

ничение свободы на срок до двух лет. А еще возможны 

принудительные работы на срок до двух лет. И, наконец, 

предусмотрено лишение свободы на тот же срок.
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ПРОЕКТ Минюст сможет 
обжаловать в суде 
региональные законы

Работа 
над ошибками

Владислав Куликов

Правительство России внесло в Госдуму законопроект, 
наделяющий министерство юстиции полномочиями 
оспаривать в суде региональные законы в том случае, 
если они не соответствуют федеральному законода-
тельству.

Как подчеркивают многие эксперты, ведомство в 
том числе сможет оспаривать региональные нормы, 
принятые в период пандемии. Возможно, где-то мест-
ные власти, вводя 
ограничения, пере-
старались. Но это 
будет устанавли-
вать специальная 
экспертиза.

«Считаем эту 
инициативу своев-
ременной и полез-
ной для общества, 
для граждан, — ска-
зал «РГ» президент 
Федеральной пала-
ты адвокатов Юрий Пилипенко. — С одной стороны, 
борьба с пандемией и ее последствиями не должна 
быть унифицирована в такой территориально боль-
шой стране, как наша. Но, с другой стороны, здесь не-
обходимо рациональное единство принципиальных 
подходов. Минюсту эта функция представляется наи-
более свойственной. Общий надзор прокуратуры дол-
жен быть дополнен расширением компетенции ми-
нюста».

Кстати, в прошлом году территориальные подра-
зделения ведомства выявили 3,7 тысячи норматив-
ных правовых актов субъектов РФ, противоречащих 
федеральному законодательству. Как подчеркивает 
председатель правления Ассоциации юристов России 
Владимир Груздев, одна из важнейших функций ми-
нюста — контроль единства правового пространства 
нашей страны. Сегодня в реестре ведомства значится 
более 10 миллионов нормативно-правовых актов 
субъектов РФ и муниципальных образований. Систе-
ма реагирования на возникшие расхождения должна 
быть быстрой и эффективной. «В случае если норма-
тивный правовой акт субъекта Российской Федера-
ции или муниципальный акт будут противоречить 
федеральному законодательству, министерство 
юстиции получит полномочия оспаривать в суде по-
ложения данных документов», — рассказывает Влади-
мир Груздев.  

ДАТА Коммунисты 
в день 150-летия Ленина 
возложили цветы 
к Мавзолею

Юбилей 
с поправкой 
на вирус

Татьяна Замахина

Члены КПРФ возложили цветы и венки к Мавзолею 
Владимира Ленина на Красной площади в честь 150-ле-
тия со дня его рождения — при этом партийцы соблюда-
ли социальную дистанцию. Памятные мероприятия 
при условии исполнения карантинных требований, 
кроме того, проходят в разных регионах страны. 
Об этом сообщила пресс-служба партии.

В Федеральной 
службе охраны, на 
которую ссылается 
«Интерфакс», уточ-
нили, что коммуни-
стам разрешили 
провести церемо-
нию на Красной 
площади при усло-
вии соблюдения 
эпидемиологиче-
ских требований. В 
частности, членам 
фракции было пред-
писано разбиться 
на группы и дер-
жать дистанцию. 
Как подтвердил первый замглавы КПРФ в Госдуме Ни-
колай Коломейцев, торжественное мероприятие 
прошло с соблюдением всех предписанных правил без-
опасности.

В церемонии участвовал лидер коммунистов Генна-
дий Зюганов и другие представители руководства пар-
тии. Пришли также члены молодежных объединений и 
других поддерживающих КПРФ организаций. Из-за си-
туации с пандемией участников церемонии было нем-
ного, но важен сам факт, что представители компартии 
и других «левых» сил собрались в этот день у Мавзолея 
и возложили цветы, отметил депутат от фракции Алек-
сандр Ющенко.

Сайт КПРФ сообщает о юбилейных мероприятиях и 
в регионах. Так, партийцы вывешивали из окон квар-
тир и домов красные флаги, проводили одиночные па-
мятные акции с возложением цветов к памятникам Ле-
нина, а также слеты в онлайн-формате.

Накануне этой даты Геннадий Зюганов провел Все-
союзное торжественное собрание, посвященное юби-
лею Ленина в формате видеоконференции.  

В реестре минюста 
более 10 миллио-
нов региональных 
и муниципальных 
правовых актов

Геннадий Зюганов и участвовал в возложении венков 
и цветов к Мавзолею Ленина на Красной площади.

ПРАВИТЕЛЬСТВО Михаил Мишустин назвал регионы, которые не готовы 
к приему больных коронавирусом

По койкам и по кассе
Владимир Кузьмин

Г
отовность региональ-
ных систем здравоох-
ранения к приему па-
циентов с коронавиру-
сной инфекцией нельзя 
назвать удовлетвори-
тельной, считает пре-
мьер-министр Михаил 
Мишустин. Многие гу-

бернаторы, подчеркнул он, от-
неслись к задаче формально.

Председатель правительства 
провел селекторное совещание 
с участием глав регионов, что-
бы разобраться, какие обстоя-
тельства мешают субъектам Фе-
дерации выполнять собствен-
ные же планы по подготовке ме-
дицинских учреждений. На пе-
репрофилирование больниц и 
оснащение коечных мест прези-
дентом отведен срок до 28 апре-
ля. «Результаты, которые есть 
на сегодняшний день, вряд ли 
можно признать удовлетвори-
тельными», — констатировал 
Мишустин.

Еще в конце января, понимая 
возможные риски, правительст-
во среди прочих мер запросило 
с мест расчеты для оказания фи-
нансовой помощи для расшире-
ния коечного фонда. В регионы 
направили более 33 миллиар-
дов рублей. «К сожалению, не-
смотря на серьезность ситуа-
ции, многие руководители 
субъектов Российской Федера-
ции отнеслись к этой задаче 
формально, — констатировал 
премьер. — Расчеты некоторых 
регионов и вовсе не подтверди-
лись».

Финансирование мероприя-
тий пришлось уточнять, и 17 
апреля кабинет министров пре-
доставил еще более 32 миллиар-
дов, одновременно расширив 
возможности их использова-
ния, в том числе на установку 
специального медицинского 
о б о р у д о в а н и я  и  з а к у п к у 
средств индивидуальной защи-
ты для медиков. «В то же время 
процесс раскассирования дове-
денных средств идет недопусти-
мо медленно, — указал Михаил 
Мишустин. — В ряде регионов 
кассовое исполнение составля-
ет менее 10 процентов. Необхо-
димо оперативно нарастить 
темпы. Регионы должны быть 
максимально готовы оказывать 
квалифицированную помощь 
заболевшим».

Для этого также должны 
быть сформированы специаль-
ные медицинские бригады, 
укомплектованные достаточ-
ным количеством врачей и 

среднего медицинского персо-
нала. При необходимости мо-
жет использоваться резерв из 
сотрудников медицинских ву-
зов и училищ, которые, подчер-
кнул глава кабмина, готовы ра-
ботать с такими пациентами. 
Где-то, обратил он внимание, 

складывается непростая ситуа-
ция с обеспеченностью меди-
цинских организаций средства-
ми индивидуальной защиты и 
оборудованием.

По стране развернуто 82 
процента от запланированного 
дополнительного коечного фон-
да для приема пациентов с коро-
навирусной инфекцией, сооб-

щил министр здравоохранения 
Михаил Мурашко. До 28 апреля 
по всей стране должно быть ор-
ганизовано не менее 95 тысяч 
мест.

Сроки истекают, и это вызы-
вает беспокойство минздрава за 
ряд регионов. В частности, ми-

нистр отметил необходимость в 
обеспечении кислородом боль-
ниц Омской области. Аналогич-
ная ситуация складывается в 
Ставропольском крае, Белго-
родской, Орловской и Тверской 
областях. Какие-то субъекты 
Федерации демонстрируют по-
зитивную динамику. «Если 
раньше мы называли Республи-

ку Коми в числе регионов, кото-
рые недостаточно быстро меня-
ются, сегодня можем констати-
ровать, что коечный фонд моби-
лизовался», — отметил Мураш-
ко. Положительно оценена рабо-
та в Смоленской, Липецкой, Са-
халинской областях, в Якутии.

Сами по себе койки без под-
готовленных врачей никому не 
помогут. Более 1,3 миллиона ме-
дицинских сотрудников, рабо-
тающих в стационарах и амбу-
латориях, прошли подготовку 
для лечения пациентов с коро-
навирусной инфекций, расска-
зал глава минздрава. Сегодня 
непосредственно оказывают 
помощь 360 тысяч медработни-
ков. Средства на дополнитель-
ные выплаты им доведены до ре-
гионов и своевременно выпла-
чиваются.

Непростая ситуация склады-
вается с оснащением больниц 
аппаратами искусственной вен-
тиляции легких из-за их нехват-
ки. «В первоочередном порядке 
сегодня мобилизуются и на-
правляются данные медицин-
ские изделия в регионы с наибо-

лее напряженной эпидситуа-
цией», — рассказал Мурашко.

Министерство промышлен-
ности и торговли пообещало ос-
новной объем имеющихся зака-
зов выполнить в следующие два 
месяца, когда будут повышены 
производственные мощности. 
«Если, конечно же, партнеры 
нас в этом не подведут», — ого-
ворился глава минпромторга 
Денис Мантуров.

Сейчас решаются две основ-
ные задачи: наращивается сбор-
ка ИВЛ путем закупок комплек-
тующих за рубежом и эти пред-
приятия обеспечивают специа-
листами. «В апреле будет увели-
чено производство ИВЛ в 8 раз 
— со 100 в марте до 800 единиц. В 
мае должны выйти на 2500 
штук и в июне — на 3500», — до-
ложил министр о планах. Па-
раллельно ведется работа по 
импортозамещению, к которой 
подключены все отраслевые ин-
ституты и предприятия радиоэ-
лектроники.

Как считают в минздраве, 
меняется в лучшую сторону 
обеспеченность средствами 
и н д и в и д у а л ь н о й  з а щ и т ы 
(СИЗ). Только в России за по-
следний месяц отечественные 
производители зарегистриро-
вали более 90 СИЗов, налажена 
система поставок из-за рубежа. 
Большое количество субъектов 
Федерации активно заказыва-
ют новые поставки и оптималь-
но распределяют по всем кате-
гориям потребителей, подчер-
кнул министр Мантуров, но с 
некоторыми работа складыва-
ется не так продуктивно. Амур-
ская область, Республики Ал-
тай и Тыва до сих пор не совер-
шили ни одной закупки средств 
индивидуальной защиты. «Мо-
жет быть, они решают эту про-
блему самостоятельно, но при 
этом ни в правительстве, ни в 
информационном центре по 
коронавирусу такой информа-
ции, к сожалению, нет», — ска-
зал глава минпромторга. «Нуж-
но обязательно с этим разо-
браться, чтобы такая инер-
тность не привела к пожару и 
чтобы не произошло, что в один 
день, когда где-то полыхнет, это 
нужно срочно поставить, обес-
печить. Просто заранее хочу 
сказать, что сделать это будет 
просто невозможно», — преду-
предил Денис Мантуров.

Поступающими отчетами се-
рьезно обеспокоены в мини-
стерстве финансов. Первый 
транш федеральной помощи ре-
гионам перевели 27 марта. По 
состоянию на вчера контрактов 
заключено на 23,9 миллиарда 
рублей, или 71,5 процента 
средств, доложил глава минфи-
на Антон Силуанов. При этом 
израсходовано из них чуть 
больше трети — 11 миллиардов. 
И если в Татарстане, Дагестане, 
Нижегородской области, Чечне, 
ряде других субъектах Федера-
ции уже принято и оплачено 
оборудование, то, например, в 
Пензенской, Ивановской, Нов-
городской областях не заключе-
ны контракты, и по ним отсутст-
вует информация о кассовых 
расходах.

Еще одна проблема — недопу-
стимые сроки некоторых кон-
трактов. «Мы видим, что, по дан-
ным регионов, заключены кон-
тракты с поставкой необходимо-
го оборудования с июня по сен-
тябрь текущего года. Коллеги, 
это просто недопустимо, потому 
что нам необходимо как можно 
скорее обеспечить сейчас готов-
ность коек к принятию боль-
ных», — заявил Силуанов.  

А К Ц Е Н Т

Необходимо оперативно нарастить 
темпы. Регионы должны быть 
максимально готовы оказывать квали-
фицированную помощь заболевшим
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Торжественное 
мероприятие 
прошло с соблю-
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Сенаторы 
хотят 
расширить 
использование 
биометрии 

УЗНАТЬ 
ПО ЛИЦАМ 
Галина Мисливская

Регистрация биометрических 
данных в единой системе может 
стать дистанционной. Законо-
проект, позволяющий разме-
стить в ней свои данные без по-
сещения офиса банка, подгото-
вила группа сенаторов во главе 
с вице-спикером СФ Николаем 
Журавлевым.

По словам Журавлева, необ-
ходимость нововведении возни-
кла в связи с распространением 
новой коронавирусной инфек-
ции. Биометрические данные 
позволяют достоверно иденти-
фицировать человека для совер-
шения юридически значимых 
действий, например, оформле-
ния кредита. Сенаторы счита-
ют, что для расширения круга 
лиц, которые смогут получать 
услуги дистанционно, нужно 
ускорить сбор биометрических 
персональных данных и их раз-
мещение в Единой биометриче-
ской системе. Сейчас для реги-
страции биометрических дан-
ных гражданину следует лично 
явиться с паспортом в отделе-
ние банка. Операционист под-
твердит учетную запись на го-
суслугах, сделает фотографию и 
запись голоса. Через несколько 
дней можно будет дистанцион-
но получать финансовые услу-
ги. «Эту задачу можно решить в 
том числе путем самостоятель-
ной регистрации физическими 
лицами своих биометрических 
персональных данных в указан-
ной системе», — считает Журав-
лев. Законопроектом закрепля-
ется право физлиц осуществ-
лять это с помощью мобильного 
телефона, смартфона или план-
шета.  

Михаил Мишустин заявил, что 
в некоторых регионах есть 
проблемы с медоборудованием.

ИСПЫТАНО НА СЕБЕ  Корреспонденты «РГ» убедились: автоматический контроль 
пропусков гораздо лучше ручного

Связанные «Тройкой» 
Сергей Жуков 

Ц
ифровые пропуска, без ко-
торых теперь не проехать 
по Москве и области ни на 

личном, ни на общественном 
транспорте, со вчерашнего дня 
проверяются автоматически. 
Чтобы поехать на работу или в 
поликлинику, нужно заранее 
привязать «Тройку», «Стрел-
ку» или соцкарту к выданным 
разрешениям. Автомобилистам 
же надо указать госномера сво-
их машин. Корреспонденты 
«РГ» оформили пропуска и по-
смотрели, как работает обнов-
ленная система. 

Вчера утром, когда на работу 
обычно выдвигаются тысячи 
жителей столичного региона, в 
общественном транспорте 
было свободно. На всю «Ивол-
гу» из Нахабино навскидку на-
бралось человек 60. Большинст-
во — в масках, сидели по одному 
и держались друг от друга по-
дальше. На МЦК народа оказа-
лось чуть больше — в некоторых 
вагонах «Ласточки» пассажиры 
занимали места почти в каждом 
ряду. Довольно просторно было 
и в поездах, и в вестибюлях под-

земки. Не было и очередей на 
входе, какие возникли на прош-
лой неделе, когда только начал 
действовать пропускной режим 
и пропуска проверяли вручную. 
Дежурные с листовками в руках 
неустанно напоминали: важно 
минимум за пять часов до по-
ездки, а лучше раньше привя-
зать к пропуску транспортную 
карту. Иначе турникет не срабо-
тает. 

Корреспонденты «РГ» номе-
ра своих «Троек» указали на 
портале mos.ru заблаговремен-
но, поэтому проблем с прохо-
дом не возникло. Увы, позаботи-
лись об этом не все. Так, на стан-
ции «Шелепиха» карты не сра-
ботали у нескольких человек. 
Вот мужчина делового вида в 
пиджаке и легком пальто стре-
мительно пролетел к турникету, 
нервно поглядывая на часы. 
Карту приложил, но створки не 
открылись. Говорит, госномер 
своего автомобиля указал, а вот 
«Тройку» не привязал, так как 
на метро изначально ехать не 
планировал. Надеялся проско-
чить на авось. Дама упорно пы-
талась воспользоваться для вхо-
да в подземку банковской кар-

той. Видимо, не в курсе, что этот 
способ в столице сейчас замо-
рожен. Спустя минут десять у 
турникета надолго застрял миг-
рант из Средней Азии. На во-
прос: «Может быть, у вас не 
привязана карта?» — недоумен-
но пожал плечами. Встречались 
и горожане, которые вроде сде-
лали все как положено, но карта 
не срабатывала. Оказалось, что 
просто с момента активации 
прошло меньше пяти часов. На 
первый раз, если имеется циф-
ровой пропуск, охрана в метро 
вчера прощала. Объясняла, что 
привязать карту можно на пор-
тале mos.ru, а проверить — на 
едином транспортном портале 
Москвы. «Пожилым сервис да-
ется тяжко, — прокомментиро-
вала ситуацию инспектор-
контролер Елена Кожурина. — 

Особенно трудно им разобрать-
ся, если пропуск они условно 
получили дней пять назад, а но-
мер карты нужно добавить се-
годня». Позже глава столичного 
департамента транспорта Мак-
сим Ликсутов назвал точные 
цифры: на 9 утра вторника в 
подземку не смогли спуститься 
600 человек, вовремя не привя-
завших карты. А у ста из 70 ты-
сяч проверенных в наземном 
транспорте пассажиров пропу-
сков не оказалось вообще.

Теперь — советы бывалого 
пассажира. Перед выходом из 
дома лучше захватить с собой 
паспорт или служебное удосто-

верение, данные которого вы 
указали при оформлении пропу-
ска. Бумажные билеты на обще-
ственный транспорт, напомню, 
приобрести не удастся. Уже ку-
пленные будут действительны 
после завершения самоизоля-
ции. В кассах и автоматах сейчас 
можно только пополнить тран-
спортную карту. Правда, терми-
нал на станции МЦК «Шелепи-
ха», с помощью которого корре-
спондент «РГ» хотел закинуть 
деньги на «Тройку», сначала за-
вис, потом выдал ошибку. Там же 
можно и купить новую «Трой-
ку». Есть возможность заказать 
ее с бесплатной доставкой в при-
ложениях «Яндекс.Еда» и «Ян-
декс.Такси». Доступны карты но-
миналом в 50, 125, 300, 500 и 
700 рублей. Залоговая стои-
мость карты «Тройка» — 50 ру-
блей — осталась прежней.  

Вчера утром не все пассажиры попали в метро, потому что были не очень внимательными накануне. 
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Утром в подземку не смогли спуститься 
600 человек, вовремя не привязавших  
карты 

— Фоторепортаж смотрите 
на сайте
rg.ru/sujet/1560

Тем временем

Систему цифровых пропусков можно распространить на все регионы 

РФ, заявил вчера мэр Москвы Сергей Собянин на заседании президиума 

Координационного совета при правительстве по борьбе с распростра-

нением новой коронавирусной инфекции на территории России с уча-

стием глав субъектов федерации. По его мнению, это поможет контр-

олировать перемещение людей между регионами и позволит не прио-

станавливать его. Мэр напомнил, что начиная с 22 апреля в Москве вве-

ден автоматический контроль за всеми, кто передвигается на личном и 

общественном транспорте. «Я слышу коллег, которые говорят о том, что 

систему электронных пропусков надо разворачивать на регионы, осо-

бенно на близлежащие. Считаю, что ее можно развернуть не только на 

близлежащие, но и на другие регионы с целью контроля переезда на 

авиационном транспорте, железнодорожном, междугородними и меж-

региональными перевозками на автобусах, чтобы мы не рубили эти свя-

зи, а настраивали систему так, чтобы видеть, что за поток, в каком объе-

ме, кто перемещается и так далее», — цитирует ТАСС главу столицы.

Собянин пригласил к сотрудничеству в этом направлении глав других 

регионов: «Мы продолжаем активно работать, поэтому коллег тоже 

приглашаю к данной работе, чтобы мы начинали эти модели отрабаты-

вать. Они чрезвычайно важны для мер сдерживания и самоизоляции». 

Подготовила Любовь Проценко
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Жалобная Сеть
Суды всех звеньев су-
дебной системы обес-
печивают своевремен-

ные прием, регистрацию и об-
работку всех поступающих по-
средством почтовой связи и в 
электронном виде документов в 
соответствии с процессуаль-
ным законодательством.

События последнего времени 
заставляют задуматься об 
активном развитии элек-
тронных процедур.

АЛЕКСАНДР ГУСЕВ: В качестве допол-
нительного механизма для реа-
лизации электронного взаимо-
действия с гражданами в бли-
жайшее время предполагается 
вывод соответствующих серви-
сов на Единый портал государ-
ственных и муниципальных 
услуг. Интеграция портала ГАС 
«Правосудие» с ЕПГУ.

Значит, электронные иски 
можно будет подать и через 
Единый портал госуслуг?

АЛЕКСАНДР ГУСЕВ: В перспективе — 
да. Кроме того, в марте этого 
года в пилотном режиме орга-
низовано взаимодействие судов 
с исполнительными органами 
государственной власти субъ-
ектов Российской Федерации 
для реализации возможности 
подачи документов в суд и полу-
чения документов из суда по-
средством многофункциональ-
ных центров по оказанию госу-
дарственных и муниципальных 
услуг. В настоящее время в двух 
субъектах РФ у граждан уже 
есть возможность подавать до-
кументы в суд через МФЦ, еще в 
пяти регионах данный вопрос 
находится в стадии проработки. 

В МФЦ скорее всего граждане 
придут с бумажными доку-
ментами. Это хорошо, что 

появится альтернатива: 
прийти в суд с заявлением или 
в МФЦ. Но вернемся к элек-
тронному правосудию. Как 
можно сегодня подать элек-
тронный иск?

АЛЕКСАНДР ГУСЕВ: Это можно сде-
лать посредством заполнения 
формы, размещенной на офици-
альном сайте суда в информаци-
онно-телекоммуникационной 
сети «Интернет». 

Как давно существует воз-
можность подавать гра-
жданские иски через Интер-
нет?

АЛЕКСАНДР ГУСЕВ: В январе 2017 
года вступил в силу федераль-
ный закон, принятый по законо-
дательной инициативе Верхов-
ного суда. Он наделил участни-
ков судопроизводства правом 
подавать в суд исковые заявле-
ния, жалобы, ходатайства и 
иные документы в электронном 
виде. Этот закон стал важней-
шей вехой в развитии электрон-
ного правосудия.

До этого обмениваться элек-
тронными документами 
можно было только с арби-
тражными судами. Счита-
лось, что возможность пода-
чи электронных исков инте-
ресна организациям, чем гра-
жданам, и потому в граждан-

ских процессах будет скорее 
экзотикой. Как вышло на пра-
ктике?

А Л Е К СА Н Д Р  ГУ С Е В : Практически 
сразу же эти электронные сер-
висы получили популярность 
среди граждан и представите-
лей юридических лиц, об их во-
стребованности свидетельст-
вует тот факт, что количество 
подаваемых в суды электрон-
ных документов ежекварталь-
но возрастает на 30—40 процен-
тов. Так, в 2017 году в феде-
ральные суды общей юрисдик-
ции в электронном виде посту-
пило около 280 тысяч исковых 

заявлений и иных документов 
процессуального характера, в 
2018 году — почти 700 тысяч, в 
2019 году — уже свыше миллио-
на. 

В федеральные арбитраж-
ные суды в электронном виде в 
2017 году подано около 300 ты-
сяч исковых заявлений и иных 
документов процессуального 
характера, в 2018 году — чуть 
менее 400 тысяч, в 2019 году — 
почти полмиллиона. 

Участники судопроизводст-
ва активно создают и личные 
кабинеты в системе ГАС «Пра-
восудие». За время функциони-
рования электронных сервисов 
в рамках системы ГАС «Право-
судие» создано свыше 2 милли-
онов 270 тысяч личных кабине-
тов участников судопроизвод-
ства в федеральных судах.

В целом поэтапное и после-
довательное внедрение в судо-
производство элементов элек-
тронного правосудия, то есть 
передовых информационных и 
электронных технологий, явля-
ется одним из ключевых на-
правлений развития судебной 
системы Российской Федера-
ции на современном этапе.

В дни пандемии особую акту-
альность приобретают си-
стемы видео-конференц-свя-
зи…

АЛЕКСАНДР ГУСЕВ: В настоящее вре-
мя все федеральные суды общей 
юрисдикции оборудованы ком-
плектами видео-конференц-

связи. Это позволило в течение 
2019 года обеспечить проведе-
ние посредством видео-конфе-
ренц-связи свыше 248 тысяч су-
дебных заседаний. 

Какая еще аппаратура ис-
пользуется в ходе процесса?

АЛЕКСАНДР ГУСЕВ: Значительное 
внимание уделяется оснаще-
нию судов всех звеньев судеб-
ной системы оборудованием 
для допроса потерпевших и 
свидетелей без возможности их 
визуального наблюдения. По-
добные комплекты обеспечи-
вают техническую возмож-
ность изменения голоса «скры-
того» свидетеля в процессе его 
допроса судьей и двухсторон-
него общения свидетеля с су-
дьей посредством отдельных 
аудиовидеотерминалов. Ком-
плексы функциональны и удоб-
ны, активно используются по 
различным категориям уголов-
ных дел. 

В свое время большим дости-
жением был закон о прозрач-
ности правосудия: судебные 
акты должны публиковаться 
в Сети. Закон соблюдается?

АЛЕКСАНДР ГУСЕВ: Посредством ор-
ганизованного на интернет-
портале ГАС «Правосудие» ин-
формационного сервиса «Банк 
судебных решений» обеспечен 
постоянный бесплатный доступ 
к объединенной базе данных су-
дебных решений неограничен-
ному кругу пользователей сети 
Интернет.

Тексты публикуете полно-
стью?

АЛЕКСАНДР ГУСЕВ: Судебные акты 
проходят процедуру деперсони-
фикации: исключения персо-
нальных данных. В настоящее 
время консолидированная база 
данных обезличенных судеб-
ных решений содержит судеб-
ные акты, опубликованные за 
период с 2010 по 2020 год, и 
включает более 58 миллионов 
судебных актов.

В таком океане можно уто-
нуть. Легко ли найти нужный 
акт?

АЛЕКСАНДР ГУСЕВ: Программа обес-
печивает возможность полно-
текстового поиска интересую-
щих судебных актов как по кон-
тексту, так и по иным параме-
трам: категория дел, дата, но-
мер дела, фамилии участников 
процесса и другие. Это способ-
ствует созданию системы эф-
фективного поиска как судебно-
го акта, так и судебного дела.  

В судах внедрена система автоматизированного распределения дел между 
судьями с учетом их нагрузки.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ 

Равиль Ахметшин: 
Наша главная задача — 
объединять людей

Рахмат, Москва! 
Спасибо, 
Казань!

Александр Мелешенко

В апреле исполнилось 10 лет, как полномочное пред-
ставительство Татарстана в РФ возглавил замести-
тель премьер-министра республики, генерал-майор 
полиции, кандидат юридических наук Равиль Ахмет-
шин. Татарстан сегодня — один из наиболее динамич-
но развивающихся регионов страны, а его уроженцы 
добились выдающихся успехов в самых разных сфе-
рах, от политики до спорта. О том, как полпредство 
помогает им не терять связь со своей родной землей 
и друг с другом, «РГ» поговорила с Равилем Ахмет-
шиным накануне его 60-летия, которое он отмечает 
сегодня. 

Равиль Калимуллович, расскажите, чем занимается 
полпредство Татарстана, какие задачи вы решаете и 
ставите перед собой?

РАВИЛЬ АХМЕТШИН: Я бы разделил решаемые задачи на 
две части. Первая — это, безусловно, наша основная 
работа по обеспечению деятельности правительства 
республики в Москве, работа с федеральными мини-
стерствами и ведомствами, дипломатическими пред-
ставительствами, решение экономических, инвести-
ционных, культурных и многих других вопросов. 

Вторая часть задач — это наша инициатива, то, что 
мы делаем по зову сердца. К примеру, при полпредст-
ве существует пять профессиональных клубов, объе-
диняющих выдающихся людей из Татарстана. Кто-то 
родился и вырос в республике, кто-то учился, но все 
они оказались в Москве и стали заметными людьми в 
своих сферах. В клуб офицеров, к примеру, входит бо-
лее 200 генералов и адмиралов, 16 Героев России, 
один Герой СССР. В медиаклубе состоят более 150 из-
вестных журналистов, в клубе врачей — больше 200 
профессоров и академиков медицины, в клубе деяте-
лей культуры и искусств — почти 250 заслуженных и 
народных артистов республики. 

Клубы дают возможность нашим землякам учить-
ся друг у друга, искать поддержку, для молодых это 
способ не потеряться в большом городе, найти опору. 
Это настоящая школа жизни, где главное — взаимовы-
ручка. И я очень рад, что люди с огромным удоволь-
ствием идут к нам, приводят знакомых. Так у нас по-
лучается объединять небезразличных людей вокруг 
любви к Татарстану. 

Собственно, из клубов появилось землячество Та-
тарстана, возглавляемое академиком РАН Талией Ха-
бриевой. В него входят уже несколько тысяч человек. 
Причем как в клубах, так и в землячестве состоят 
люди самых разных национальностей, поскольку и 
сама наша республика многонациональна. А еще 
свои землячества есть в 16 вузах Москвы — это МГИ-
МО, МГУ, РЭУ им. Плеханова и многие другие. 

То есть с молодыми людьми из республики, которые 
недавно оказались в Москве, вы тоже стараетесь под-
держивать связь?

РАВИЛЬ АХМЕТШИН: Конечно, при полпредстве работает 
большой Совет молодежи, который реализует раз-
ные проекты. Один из них — ежегодный форум «Мост 
Москва — Татарстан» с участием президента респу-
блики Рустама Минниханова. Последний, пятый фо-
рум прошел не так давно — в ноябре прошлого года. 
Молодежь из Татарстана на форуме может расска-
зать о своих успехах и достижениях, а также поднять 
наболевшие проблемы и получить ответы на вопросы 
из первых уст, от руководства республики. Кроме 
того, мы на форум приглашаем людей, добившихся 
большого успеха и неординарно проявивших себя. 
Участниками форума в разное время были замести-
тель председателя правительства РФ Марат Хуснул-
лин, главный редактор «Российской газеты» Владис-
лав Фронин, кардиохирург и академик Ренат Акчу-
рин. В последний раз гостем форума был летчик Да-
мир Юсупов, посадивший самолет с отказавшими 
двигателями на кукурузное поле. А при университе-
тах мы устраиваем встречи, где рассказываем о до-
стижениях Татарстана, о том, как развивается респу-
блика, что нового там появляется, — приглашаем, на-
пример, глав кадровых служб крупных компаний ре-
гиона. То есть студенты старших курсов всегда знают, 
что могут вернуться домой и получить достойное ра-
бочее место. Но выбор, безусловно, за ними. 

В этом году будет отмечаться 100-летие образования 
Татарской АССР, запланировано много мероприятий. 
Какие из них пройдут в Москве, как вы готовитесь к 
этой дате? 

РАВИЛЬ АХМЕТШИН: Планы грандиозные, на федеральном 
уровне создан оргкомитет празднования. Основные 
мероприятия запланированы с июля по октябрь, так 
что надеемся, что пандемия коронавируса сильных 
коррективов не внесет, хотя что-то уже пришлось пе-
ренести. Мы очень ждем выставку шедевров из музе-
ев Татарстана в Третьяковской галерее, традицион-
ные ежегодные Дни культуры республики в Москве, 
гастроли пяти татарстанских театров, включая воз-
обновляемые впервые за долгие годы гастроли теа-
тра оперы и балета имени Мусы Джалиля — четыре 
постановки можно будет увидеть в Большом театре. 
Знаю, что очень многие москвичи тоже ждут этих со-
бытий, они традиционно собирают много гостей. 
Коме того, планируем в июле широко отметить все-
российский Сабантуй в столице.  

Равиль Ахметшин возглавляет полномочное представительст-
во Татарстана в РФ ровно 10 лет. 

А К Ц Е Н Т

За месяц поступили 225 тысяч докумен-
тов в электронном виде. Создано 2 
с лишним миллиона личных кабинетов 
участников судопроизводства
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Притяжение обязывает

Авиакомпаниям при-
ходится решать, дове-
рить ли обслуживание 

самолета сторонним организа-
циям или везти вслед за ним 
своих специалистов, отметил 
Борисов.

«Мы законсервировали 15 
воздушных судов из 48. Часть из 
них размещена на наших собст-
венных площадях, другая — на 
арендуемых в аэропорту Коль-
цово», — рассказали «РГ» в авиа-
компании «Уральские авиали-
нии». Отправку самолетов на 
стоянки подтвердили в других 
авиакомпаниях. В аэропорту 
Шереметьево отметили, что 
сейчас базовые авиакомпании 
обеспечены местами для стоян-
ки воздушных судов. 

Невостребованными у авиа-
компаний оказались многие са-
молеты сразу после приоста-
новки международного авиасо-

общения. Переключить проста-
ивающий авиапарк на внутрен-
ние рейсы не удалось. Спрос на 
пассажирские перевозки рух-
нул более чем на 90%. Если в от-
расли еще и не достигли дна, то 
уже максимально к нему при-
близились, говорит глава ана-
литической службы агентства 
«АвиаПорт» Олег Пантелеев. 
«Отдельные авиакомпании и 
даже несколько небольших аэ-
ропортов полностью прекрати-

ли операционную деятель-
ность», — сказал он.

«Главным инвестором авиа-
перевозок являются пассажи-
ры, и их отсутствие напрямую 
оказывает влияние на финансо-
вое состояние отрасли. В этих 
условиях все российские авиа-
компании несут огромные поте-
ри в выручке», — сообщили «РГ» 
в Росавиации. 

Между тем платить нужно 
также за лизинг. В зависимости 

от стоимости самолета это мо-
гут быть десятки миллионов ру-
блей в месяц. В лизинге у рос-
сийских авиакомпаний нахо-
дится подавляющее число само-
летов на магистральных на-
правлениях. Представители 
авиакомпаний поясняют, что 
сейчас лизингодатели идут на-
встречу и смягчают условия 
платежей. Но в критической си-
туации авиакомпании просто 
приостановят платежи, говорят 
эксперты. При этом у лизинго-
вых компаний есть обязательст-
ва перед финансовыми структу-
рами. Так что в конечном итоге 
им также придется договари-
ваться с банками, отмечает 
Пантелеев. 

Пока авиакомпании попыта-
ются расширить грузовые пере-
возки. В «Уральских авиалини-
ях» рассказали, что часть их 
авиапарка перепрофилирована 

под грузовой и до конца мая 
обеспечена заказами. Перево-
зят товары первой необходимо-
сти, гуманитарные грузы, в том 
числе медицинское оборудова-
ние, медикаменты. Как отмети-
ли в Шереметьево, по итогам 
первого квартала этого года во-
стребованность грузовых рей-
сов существенно возросла. 

Тем не менее из кризиса вый-
ти удастся не всем авиакомпа-
ниям. Объявленная финансовая 
помощь со стороны государства 
в 23 млрд рублей очень важна 
для авиации, но потери будут 
раз в десять больше, считают 
эксперты. В Росавиации отме-
тили, что в сложившихся эконо-
мических условиях нужен ком-
плекс мер по поддержке всех ор-
ганизаций отрасли.  

Авиакомпании распределили свои 
самолеты по стоянкам в аэропортах 
по всей стране.

А К Ц Е Н Т

Потеряв большинство пассажиров, 
авиакомпании расширили грузовые 
перевозки, но все равно не смогут 
полностью покрыть убытки 
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Россия 
экспортирует 
лучшие 
фронтовые 
истребители 

МИГОМ 
В ИНДИЮ? 
ГОТОВЫ!
Сергей Птичкин

Невзирая на вирусные панде-
мии, минобороны Индии соби-
рается значительно усилить 
свои ВВС. Объявлен тендер на 
закупку 110 истребителей. 
Наша страна в нем участвует и 
имеет шансы на победу.

Немного истории. Еще в на-
чале века Индия объявила о 
проведении конкурса на легкий 
истребитель. Он должен был за-
менить МиГ-21, МиГ-27 и МиГ-
29 — их в ВВС этой страны было 
довольно много, но они по всем 
показателям устарели. Россия 
предложила МиГ-35 — новей-
ший истребитель, вплотную 
приближавшийся по своим ха-
рактеристикам к истребителям 
пятого поколения, прежде все-
го к американскому F-35, но го-
раздо дешевле. К тому же мы 
были готовы к организации ли-
цензионного производства 
МиГ-35 в Индии.

Но в силу ряда обстоя-
тельств, сами индийцы счита-
ют их коррупционными, воен-
ные выбрали французский 
Rafale. Об этом было объявле-
но в 2011 году. Планировалось 
закупить 126 истребителей. Но 
за минувшее почти десятиле-
тие ВВС Индии так и не смогли 
получить ни одного истребите-
ля. И сегодня их нет! Не постав-
лены. Но за них, первые 36 
штук, как сообщается, уже 
уплачено 8 миллиардов евро. 
Ни о каком лицензионном про-
изводстве речи не идет. Плати-
те и берите — так сказал Париж. 
Очень многих высших руково-
дителей в Индии это не устрои-
ло. Решено было объявить но-
вый конкурс.

Вот что говорит об этом за-
мдиректора Центра анализа 
стратегий и технологий Конс-
тантин Макиенко — ведущий 
специалист по военно-техниче-
скому сотрудничеству нашей 
страны с Индией:

— Сегодня ясно, что Нью-Де-
ли серьезно просчитался, вы-
брав победителем предыдуще-
го тендера Rafale. Фактически 
тот выбор не усилил, а ослабил 
боевую мощь ВВС этой страны. 
Сейчас в Индии 31 эскадрилья 
боевых самолетов, при этом 
идет активное списание МиГ-
21 и МиГ-27, а также истреби-
телей типа «Ягуар». После их 
списания останется 21 эска-
дрилья. Основным защитни-
ком неба Индии будет Су-
30МКИ. 

Поэтому новый тендер 
вполне оправдан. Если учесть 
экономическую ситуацию, 
связанную с известной панде-
мией, то полностью обновлен-
ный МиГ-35 имеет все шансы 
на победу — мы предлагаем са-
мые выгодные условия. Более 
того, я уверен, если опять не 
вмешается коррупционная со-
ставляющая тендера, то МиГ-
35 станет тем истребителем, 
который полностью закроет 
воздушное пространство Ин-
дии от всех посягательств на-
ряду с Су-30МКИ.

Насколько известно, в тен-
дере участвуют SAAB с самоле-
том Gripen E, Lockheed Martin с 
самолетом F-16, Boeing с само-
летом FA-18, все тот же Dassault 
с самолетом Rafale, и 
Eurofighter Typhoon. 

Если быть объективными, то 
в складывающихся экономиче-
ских условиях шансы на победу 
есть только у нас.

Во-первых, МиГ-35 будет 
для Индии как минимум на 20 
процентов дешевле конкурен-
тов. 

Во-вторых, многофункцио-
нальный МиГ-35, изначально 
создавался для продажи в Ин-
дию. В нем реализованы многие 
пожелания индийских летчи-
ков.

В-третьих, на авиасалоне 
МАКС-2019 летчики-испытате-
ли ВВС Индии совершили поле-
ты на новейшей версии МиГ-35. 
Остались очень довольны.   

Полностью 
обновленный
МиГ-35 имеет 
все шансы на 
победу — мы пред-
лагаем самые 
выгодные условия

— МиГ-35: фотогалерея на сайте
rg.ru/art/1837680

ПАМЯТЬ 

Сергей Шойгу 
проверил 
строительство 
храма 

КРЕСТ 
И ОРДЕНА
Юрий Гаврилов

Вчера министр обороны РФ 
Сергей Шойгу проверил, как в 
подмосковном парке «Патри-
от» достраивают Главный храм 
Вооруженных сил. 

Его и большой мемориаль-
ный комплекс возводят в честь 
75-летия Великой Победы. От-
крыть их планируют накануне 9 
Мая, если, конечно, позволит 
эпидемиологическая обстанов-
ка в столице и области. Пока же 
на объект министр приехал в 
медицинской маске и не снимал 
ее все время инспекции. 

Сейчас специалисты завер-
шают внутреннюю и внешнюю 
отделку храма. Художники, ма-
стера по мозаике и монтажники 
трудятся днем и ночью, приме-
няют самые современные тех-
нологии. Шойгу убедился, что 
Нижний (малый) храм уже го-
тов полностью. Его отделали ке-
рамикой и украсили гжельской 
росписью. При изготовлении 
мозаичных панно применили 
кусочки стеклянной смальты. 

С главным архитектором, ху-
дожниками и скульпторами ми-
нистр обсудил особенности ху-
дожественного убранства вер-
хнего храма. Там впервые цен-
тральную апсиду, посвященную 
Воскресению Христову, выпол-
нили в виде металлического ре-
льефа. А уникальную отделку, 
икону и иконостас создали из 
меди с эмалями — так делалось 
на походных воинских иконах. 

Не имеют аналогов своды 
храма Победы. Они собраны из 
витражей с изображением бое-
вых орденов разных периодов 
истории России. Образ Спаса 
Нерукотворного в центральном 
куполе станет самым большим 
изображением лика Христа, вы-
полненным в мозаике. 

Сергей Шойгу также осмо-
трел музей под открытым не-
бом «Поле Победы». Он пред-
ставляет собой реконструкцию 
боя при обороне Москвы в 1941 
году. А в уникальном комплексе 
«Дорога Памяти» представлены 
экспонаты Великой Отечест-
венной и единый информацион-
ный массив с данными обо всех 
участниках войны.   
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ХРОНИКА КОРОНАВИРУСА

20.44 ЦИФРОВЫЕ ПРОПУСКА 
ПОЯВЯТСЯ И В РЕГИОНАХ
Федеральная платформа, которую смогут использовать ра-

ботодатели для выдачи цифровых пропусков своим сотруд-

никам, будет внедрена в 21 регионе. Об этом сообщили в 

минкомсвязи.

20.20 ВИРУС ПРИШЕЛ НАДОЛГО
Государства должны оставаться бдительными, так как боль-

шая часть населения Земли остается уязвимой к вирусу, и 

COVID-19 останется в мире надолго, заявил на брифинге в 

Женеве генеральный директор Всемирной организации 

здравоохранения Тедрос Гебрейесус.

20.10 ЖИЛЬЯ МЕНЬШЕ СТРОИТЬ 
НЕ БУДУТ
Кабмин не планирует вносить изменения в национальный 

проект «Жилье и городская среда» из-за коронавируса. Об 

этом сообщил вице-премьер Марат Хуснуллин. По его сло-

вам, продолжится ввод в эксплуатацию 120 млн кв. м жилья и 

улучшение жилищных условий 5 млн семей ежегодно.

15.00 РЕЖИМ САМОИЗОЛЯЦИИ 
ПРЕДЛОЖИЛИ ПРОДЛИТЬ
Режим самоизоляции необходимо продлить на майские 

праздники, считает главный внештатный эпидемиолог Мин-

здрава РФ Николай Брико. По его словам, ограничительные 

меры очень важны для профилактики распространения но-

вой коронавирусной инфекции. «Если мы посмотрим на дру-

гие страны, в которых уже наметились четкие тенденции не 

просто к снижению заболеваемости, но и к переходу уже в 

другую фазу развития эпидемического процесса, то они не 

отменяют эти меры — меры по самоизоляции, меры по ди-

станционированию. Какие-то послабления есть, но эти меры 

по-прежнему сохраняются», — цитирует его ТАСС.

14.50 АНТИСЕПТИКОВ 
ХВАТИТ ВСЕМ 
Глава Минпромторга РФ Денис Мантуров на заседании пре-

зидиума Координационного совета при правительстве РФ по 

борьбе с распространением коронавируса заявил, что дефи-

цита антисептиков в стране нет. «Уже выпускается более 300 

тысяч литров антисептиков в сутки. Таким образом, по анти-

септикам на сегодняшний день вопросов нет, ими обеспече-

ны все категории потребителей», — отметил министр.

14.30 ЧЕТЫРЕ ПРЕПАРАТА 
ПРОХОДЯТ РЕГИСТРАЦИЮ
Регистрацию проходят четыре лекарственных препарата для 

использования в лечении коронавирусной инфекции, заявил 

министр здравоохранения Михаил Мурашко. В России, по 

его словам, также зарегистрированы 17 тест-систем для вы-

явления и диагностики коронавируса. 

10.50 ПСИХОЛОГИ СОВЕТУЮТ 
ЧАЩЕ СМОТРЕТЬ МУЛЬТФИЛЬМЫ 

Психологи МЧС России рекомендуют родителям для более 

легкой адаптации детей к самоизоляции в условиях пандемии 

коронавируса создать им островки постоянства и разрешить 

подольше смотреть любимые мультфильмы. Это помогает 

адаптироваться к непривычной ситуации.

9.45 КОГДА ЛУЧШЕ ДЕЛАТЬ ТЕСТ 
Тестирование на коронавирус при отсутствии симптомов 

ОРВИ имеет смысл в первую очередь после нахождения ря-

дом с инфицированным человеком. Об этом заявила в ин-

тервью ТАСС представитель Всемирной организации здраво-

охранения (ВОЗ) в России Мелита Вуйнович.

7.00 АНАЛИЗ СДЕЛАЮТ В МАЕ
Частные лаборатории в России рассчитывают уже в мае 

предложить всем желающим сдать анализ на антитела к ко-

ронавирусу. Об этом сообщили «Известия». При этом сразу 

несколько разработчиков готовятся зарегистрировать свои 

диагностические наборы в Росздравнадзоре.

Подготовила Ольга Игнатова

Данные о заболевших

За последние сутки в России за-

регистрировано 5236 новых слу-

чаев COVID-19 в 78 регионах. 

Больше всего — 2548 — в Москве. 

Всего на сегодняшний день в Рос-

сии зарегистрировано 57 999 

случаев коронавирусной инфек-

ции в 85 регионах. С начала эпи-

демии выздоровели 4420 чело-

век. Скончались 513 человек.

Последние новости 
о коронавирусе — 
на сайте «РГ».

ЗДОРОВЬЕ

УКУС БЕЗ 
ПОСЛЕДСТВИЙ
Елена Манукиян

С наступлением тепла стал ак-
туален вопрос, переносят ли 
коронавирус комары. Спешим 
успокоить, научных данных о 
том, что комары могут быть 
переносчиками нового коро-
навируса, нет. «Среди предста-
вителей семейства 
Coronaviridae мне не известны 
вирусы, которые передавались 
бы с насекомыми», — заявил 
«РГ» завлабораторией молеку-
лярной вирусологии ФГБУ 
НИИ гриппа им. А.А. Сморо-
динцева минздрава Андрей Ко-
миссаров. Он также отметил, 
если кто-то сможет доказать, 
что SARS-CoV-2 передается от 
человека к человеку через на-
секомых, то это будет очень 
большое открытие.

По данным Всемирной орга-
низации здравоохранения 
(ВОЗ), к Coronaviridae относит-
ся большое семейство корона-
вирусов, которые могут вызы-
вать болезни у людей и живот-
ных, реже — у птиц. К ним отно-
сится SARS-CoV-2, провоциру-
ющий заболевание COVID-19. 
Всего известно более 40 видов 
коронавирусов. Еще в начале 
марта ВОЗ заявила, что нет до-
казательств того, что корона-
вирусы могут переноситься на-
секомыми. Как все респиратор-
ные заболевания, они преиму-
щественно передаются воздуш-
но-капельным путем, то есть 
заразиться можно, находясь 
рядом с чихающим или кашля-
ющим человеком, через мел-
кие капли, которые выделяют-
ся из дыхательных путей зара-
женного. Реже — контактным 
или воздушно-пылевым.

Болезни, которые передают-
ся через насекомых, называют-
ся трансмиссивными. Комары 
способны распространять та-
кие заболевания, как малярия, 
желтая лихорадка, геморраги-
ческие лихорадки (например, 
лихорадка Западного Нила и 
лихорадка Ку). Согласно иссле-
дованиям Национального цен-
тра биотехнологической ин-
формации США насекомые так-
же переносят арбовирусы.  

ПРОДОВОЛЬСТВИЕ Количество посетителей на фермерских 
рынках и ярмарках упало вдвое

Небазарный день

Татьяна Карабут 

П
родовольственные 
рынки и ярмарки в 
стране опустели. 
Им разрешено ра-
ботать, но населе-
ние предпочитает 
закупаться в мага-
зинах у дома и он-
лайн.

С введением режима самои-
золяции количество посетите-
лей на продовольственных рын-
ках и ярмарках снизилось в 
среднем по стране на 30—50%, 
подсчитал генеральный дирек-
тор Infoline Иван Федяков.  По 
оценке минпромторга, доля 
оборота рынков и ярмарок в об-
щем объеме оборота розницы 
поступательно снижается и в 
2019 году составила 5,3%.

Вопрос работы продовольст-
венных рынков (в числе многих 
других) во время эпидемии был 
отдан на рассмотрение мест-
ным властям. И многие регионы 
решили их закрыть из сообра-
жений безопасности. В начале 
апреля минпромторг направил 
руководителям регионов пись-
мо, в котором говорится, что ре-
гиональные власти должны 
обеспечить работу продоволь-
ственных ярмарок и рынков и 

разъяснить жителям, что посе-
щать их тоже можно. «Данная 
мера необходима, чтобы сни-
зить высокую концентрацию 
покупателей в магазинах у дома 
и рассредоточить людей по раз-
ным торговым форматам», — по-
ясняется в письме. При этом 
минпромторг указывает на обя-

зательное соблюдение принци-
пов социальной дистанции меж-
ду продавцами и покупателями. 

После этого отдельные реги-
оны заявили об открытии про-
довольственных рынков. Так, на 
территории Краснодара работа-
ют три розничных рынка и 35 
постоянно действующих продо-
вольственных ярмарок. 

«Несмотря на отдельные ог-
раничения, повального закры-
тия рынков и ярмарок в регио-
нах удалось избежать, рекомен-
дации минпромторга в целом 
соблюдаются», - прокомменти-

ровал «РГ» заместитель мини-
стра промышленности и торгов-
ли Виктор Евтухов. 

Однако даже там, где рынки 
не прекращали работу, трафик 
сильно упал. В Москве на продо-
вольственных рынках продажи 
упали больше чем на 70%, сету-
ет владелец истринской сыро-

варни «Русский пармезан» Олег 
Сирота. «Продовольственные 
рынки открыты, но они пустые. 
Мы продолжаем работать, но 
многие фермеры в этой ситуа-
ции закрыли прилавки», — гово-
рит он. По его словам, продук-
ция сыроварни не продается в 
торговых сетях, поскольку те 
предлагают слишком низкие за-
купочные цены — по 400—450 
руб./кг при себестоимости про-
изводства в 400 руб./кг. «Поэто-
му для нас, как и для подавляю-
щего большинства мелких ком-
паний, единственный выход — 

торговля на ярмарках», — поя-
сняет фермер.

Кроме этого, у фермеров 
хватает сейчас других про-
блем, связанных с удорожани-
ем сырья, семян и удобрений. 
Ассоциация крестьянских 
(фермерских) хозяйств и сель-
скохозяйственных кооперати-
вов России уже направила 
предложения по мерам поддер-

жки малых форм хозяйствова-
ния бизнес-омбудсмену Бори-
су Титову. Ассоциация предла-
гает упростить механизм полу-
чения господдержки и грантов 
для фермеров, обеспечить ма-
лых сельхозпроизводителей 
доступными кредитами и т.д.  

Продовольственные рынки откры-
ты, прилавки ломятся от продуктов, 
но посетителей там единицы.

АВТОПРОМ

У «СКОРОЙ 
ПОМОЩИ» — 
НОВЫЕ 
РЕАНИМОБИЛИ
Андрей Чугунов, 
Алексей Юхтанов,
«Российская газета», 
Нижний Новгород — Ульяновск

Правительство России опреде-
лило УАЗ, ГАЗ и Ford Sollers 
единственными поставщиками 
в регионы почти 1,3 тысячи ав-
томобилей «скорой помощи». 
Распоряжение об этом подписал 
премьер-министр Михаил Ми-
шустин.

Помимо того что этот заказ 
поддержит предприятия эконо-
мически, он возлагает на них и 
большую ответственность. От 
качества, надежности и эффек-
тивного оснащения «скорой по-
мощи» тоже зависит ситуация с 
распространением в стране ко-
ронавирусной инфекции. «Наш 
новый реанимобиль разработан 
на базе «Профи» для органов 
здравоохранения, — сообщил 
«РГ» исполнительный директор 
ООО «УАЗ» Алексей Спирин. — 
Эти спецверсии предназначены 
для проведения интенсивного 
лечения силами реанимацион-
ной бригады, транспортировки 
и мониторинга состояния тяже-
лых пациентов на догоспиталь-
ном этапе». 

Первая партия из 132 машин 
класса С (реанимобиль) будет 
передана региональным медуч-
реждениям в мае. Их производ-
ство стартовало в Ульяновске 13 
апреля. Машины отличает ли-
монный цвет кузова. Полный 
привод обеспечивает высокую 
проходимость в условиях пло-
хих дорог и сельской местности. 
Оборудование позволяет прово-
дить полный комплекс реанима-
ционных мероприятий.

 А укороченный кузов газов-
ского реанимобиля обеспечива-
ет хорошую маневренность в го-
роде. Машины тоже оборудова-
ны по полной программе, вклю-
чая аппараты ИВЛ. 

В Нижнем Новгороде госза-
казу тоже рады, но с оговорками. 
Как сообщили «РГ» в пресс-
службе Горьковского автозаво-
да, он произведет 473 реанимо-
биля, это примерно треть от об-
щего заказа таких машин. 

Однако на ГАЗе считают, что 
в условиях эпидемии логичнее 
было бы приобретать не дорогие 
реанимобили в небольшом ко-
личестве, а «скорые» класса B 
или А. Они обеспечивают бы-
стрый выезд бригад и оператив-
ную доставку пациентов. И де-
шевле реанимобилей.  

А К Ц Е Н Т

Население сегодня предпочитает
закупаться продуктами в магазинах
у дома и онлайн
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Психологи советуют показывать детям больше мультфильмов. 
И желательно позитивных.

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

В связи с ограничительными мерами, установленными пунктом 3 
Распоряжения губернатора Амурской области от 27.01.2020 года 
№ 10-р «О введении режима повышенной готовности» (в редакции 
Распоряжений губернатора Амурской области Губернатора Амурс-
кой области от 03.04.2020 г. № 49-р, от 07.04.2020 г. № 54-р, 
от 10.04.2020 г. № 58-р) Администрация Зейского района Амурской 
области и АО «Покровский рудник» уведомляют о переносе даты и 
времени проведения общественных слушаний по теме «Оценка воз-
действия на окружающую среду объекта «АО «Покровский руд-
ник». ОПР «Пионер». Технологическая емкость № 3», назначенных 
на 28 апреля 2020 года в 11.00 в Администрации Зейского района по 
адресу: Амурская область, г. Зея, ул. Народная, 28, до момента отме-
ны указанных выше ограничительных мер и запретов.

О дате и времени проведения общественных слушаний будет 
сообщено дополнительно.

АО «Покровский рудник»
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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Кстати

Россия готова делиться гречихой с Беларусью. Республика запрашива-

ет 7 тысяч тонн — и российские предприятия готовы удовлетворить этот 

спрос, заявила вице-премьер Виктория Абрамченко в эфире телекана-

ла «Россия-24».

Ранее президент Беларуси Александр Лукашенко распорядился увели-

чить производство гречихи в республике якобы из-за возникших слож-

ностей с поставками этой крупы из России. «Россияне отказались с 

нами работать, как это было в советские времена, когда мы там больше 

закупали гречихи: там больше произрастает, чем у нас», — сказал он. По 

словам Виктории Абрамченко, у Александра Лукашенко устаревшая 

информация. Она рассказала, что вопрос о поставках российского про-

довольствия обсуждали 13 апреля по телефону премьер-министры обе-

их стран. Белорусские партнеры выразили заинтересованность в по-

ставках 7 тысяч тонн гречихи и почти 2 тысяч тонн риса. Учитывая мас-

штабы российского производства и внутренних запасов, российская 

сторона согласовала такие поставки для белорусских партнеров, ука-

зывает Абрамченко. Уже 15 апреля сельхозтоваропроизводители Ал-

тайского края отгрузили в Белоруссию 538 тонн гречки. Всего по состо-

янию на 22 апреля в Беларусь поставлено уже более 2,7 тысячи тонн 

гречихи.

РАКУРС Акция «Бессмертный полк» в этом году может пройти в необычном формате

На балкон с героем 
Ирина Огилько

В 
социальных сетях идет ак-
тивное обсуждение, как в 
этом году может пройти 

акция «Бессмертный полк». 
Ведь она предполагает массовое 
шествие с портретами героев 
войны по улицам городов и на-
селенных пунктов, а сейчас в 
режиме самоизоляции на улицу 
можно выйти лишь в случае 
крайней необходимости. В со-
циальных сетях чаще всего зву-
чит предложение заменить ак-
цию выходом на балкон 9 мая с 
портретом героя Великой Оте-
чественной войны. Как уже 
собщали собкоры «РГ», эту 
идею предложили и поддержали 
в Санкт-Петербурге, Ижевске, 
Екатеринбурге, Кургане и дру-
гих регионах. 

Завкафедрой вирусологии 
МГУ им. Ломоносова Ольга Кар-
пова считает, что идея выйти на 
балкон в своей квартире — от-
личная. «Это абсолютно без-
опасно, если расстояние между 
соседскими балконами состав-
ляет «социальную дистанцию» 
в 1,5—2 метра, — рассказала она 
корреспонденту «РГ». — Если та-
кая акция в этом году состоит-
ся, я обязательно к ней присое-
динюсь. В предыдущие годы у 
меня на май приходилась пора 
выездных сессий и было не до 
шествий. Сейчас уже сделали 
портрет дяди моего — Анатолия 
Ивановича Топильского. Он 
19-летним солдатом погиб под 
Петрозаводском. Хотели встать 
под знамена Бессмертного пол-
ка. Будем рады сделать это в лю-
бой форме». 

Поделилась своим мнением и 
Елена Цунаева, сопредседатель 
Центрального штаба Общерос-
сийского общественного движе-
ния «Бессмертный полк Рос-
сии», а также ответственный се-
кретарь Общероссийского об-
щественного движения по уве-
ковечению памяти погибших 
при защите Отечества «Поиско-
вое движение России»: «Считаю 

интересными и нужными любые 
идеи и активности, которые спо-
собствуют сохранению семей-
ной и исторической памяти о 
наших дедах и прадедах, про-
шедших Великую Отечествен-
ную войну». Сопредседатель 
Межрегионального историко-
патриотического общественно-
го движения «Бессмертный 
полк» Сергей Лапенков сказал: 

«Мы не считали участников на-
шего движения, но они есть даже 
за пределами страны. Мы уже 
начали акцию «Бессмертный 
полк дома». Она предполагает 
вспомнить своего солдата в кру-
гу семьи. Для этого нужно сде-
лать фото семьи с портретом ве-
терана или записать видео с рас-
сказом о его подвигах, жизни. А 
затем разместить их в социаль-
ных сетях с хештегом #Бессмер-
тныйполкдома #мойполкдома 
#бессмертныйполк2020 — и он 
автоматически попадет на сайт 
нашего  движения moypolk.ru. 
Отмечу, что за десятилетнюю 
историю общественного движе-
ния опубликованы данные бо-
лее чем о полумиллионе героев 
войны и тружеников тыла, вло-
живших свой труд в приближе-
ние Победы.  

А К Ц Е Н Т

Идею провести «Бессмертный полк», 
не выходя из дома, поддержали в Санкт-
Петербурге, Ижевске, Екатеринбурге, 
Кургане и других регионах
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МЧС Шашлыки на майские 
праздники не запрещены

Семейный очаг

Тимофей Борисов

МЧС не запрещает шашлыки, если не нарушаются пра-
вила безопасности и режим самоизоляции. С таким 
разъяснением выступил директор департамента над-
зорной деятельности и профилактической работы 
МЧС РФ Ринат Еникеев.

В России много россиян живут в деревнях или  отды-
хают на дачах. Если россиянам захочется развести 
мангал, то надо будет соблюдать важные правила. 

— Не разводить огонь в ветреную погоду, и только на 
безопасном расстоянии от строений, должны быть на-
готове первичные средства пожаротушения, и огонь не 
должен оставаться без присмотра, —  сказал Еникеев.  

В МИРЕ

ПРЕМЬЕР 
ИНДИИ 
О ПАНДЕМИИ 
И БУДУЩЕМ
Ольга Неверова

Премьер Индии Нарендра 
Моди опубликовал размышле-
ния о ситуации, вызванной пан-
демией, адресовав их молодежи 
и специалистам страны. В ста-
тье он рассуждает о том, что 
мир должен быстрее адаптиро-
ваться к новым реалиям и на 
что стоит обратить особое вни-
мание, чтобы в будущем подоб-
ные ситуации не оказывали 
разрушительного влияния на 
экономику и жизнь народов. 
Г-н Моди обращает внимание 
читателей на изменения в про-
фессиональной жизни, когда 
для многих, включая его само-
го, дом стал офисом, а рабочее 
место — цифровым. Но именно 
новые технологии сокрушают 
бюрократические системы, 
ликвидируют посредничество 
и стимулируют меры в области 
социального обеспечения. Эти 
технологии имеют свои преи-
мущества в сферах образова-
ния и здравоохранения, поме-
няют в постэпидемическом 
мире и нынешние бизнес-моде-
ли. Благодаря информацион-
ным технологиям даже во вре-
мя кризиса офисы, предприя-
тия и коммерция могли бы дви-
гаться быстрее, гарантируя от-
сутствие человеческих жертв. 
Сейчас самое время, пишет он, 
переосмыслить то, что мы на-
зываем эффективностью рабо-
ты. Акцент должен быть сделан 
не на времени пребывания в 
офисе, а на выполнении постав-
ленной задачи в установленные 
сроки. Необходимо развивать 
бизнес-модели, которые соче-
таются с заботой о бедных, наи-
более уязвимых слоях населе-
ния, а также о нашей планете. 
Каждый кризис приносит с со-
бой новые возможности, и 
COVID-19 — не исключение, пи-
шет премьер Индии. Мир дол-
жен осознать свое единство и 
вспомнить об идеалах братства. 
Сегодня мы все вместе столкну-
лись с общей проблемой. Мы 
должны грамотно отреагиро-
вать на ситуацию и использо-
вать открывшиеся возможно-
сти, пишет г-н Моди.  

РЕЛИГИЯ Из-за коронавируса религиозные общины оказались 
без средств к существованию

Вера под замком

Ариадна Рокоссовская

И
з-за эпидемии ко-
ронавируса по все-
му миру не только 
опустели церкви и 
мечети, но и само 
существование не-
которых религиоз-
ных общин оказа-
лось под вопросом. 

Паломники из разных стран не 
посетят Мекку в священный ме-
сяц Рамадан, а Ватиканские му-
зеи останутся закрытыми для 
миллионов туристов.

До начала мая вместе с Ита-
лией продлевает все ограниче-
ния, вызванные эпидемией, и 
расположенное в сердце Рима 
государство Ватикан. Это ста-
вит под угрозу финансовое бла-
гополучие государства-города, 
управляемого Святым престо-
лом. Дело в том, что основным 
источником дохода государства 
являются знаменитые музеи 
Ватикана. В  этот комплекс вхо-
дит, например, знаменитая 
Сикстинская капелла с пото-
лочными росписями Микеланд-
жело. Коллекции 54 галерей и 
залов созданы римскими папа-

ми прошлого и содержат худо-
жественные работы великих 
мастеров, включая и другие 
знаменитые произведения эпо-
хи Ренессанса. Ежегодно их по-
сещают около шести миллио-
нов туристов. Они также прио-
бретают сувениры, отправляют 
открытки, заказывают экскур-

сии. Не стоит и говорить, что 
музеи Ватикана, как и итальян-
ские музеи, закрыты с начала 
марта. По данным итальянских 
СМИ, из-за коронавируса мест-
ная казна недосчитается десят-
ков миллионов евро. Только в 
марте финансовые потери Свя-
того престола составили около 
8—10 миллионов евро. В апреле, 
по предварительным подсче-

там экономистов, они будут в 
два раза больше. Учитывая, что 
иссяк еще один источник дохо-
да Ватикана — пожертвования 
католиков, а они в большинстве 
своем уже месяц не имеют воз-
можности прийти в храмы, эко-
номическая ситуация Святого 
престола не внушает оптимиз-

ма. Итальянское информацион-
ное агентство Ansa сообщает, 
что, хотя никаких официальных 
заявлений Ватикан на этот счет 
не делал, известно, что уже 
были приняты экстренные 
меры по ограничению расхо-
дов. Среди них — заморозка кон-
трактов, приема на работу но-
вых сотрудников, закупок не-
обходимого оборудования. 

Жизнь в государстве-городе за-
мерла, вся деятельность проис-
ходит в дистанционном режи-
ме, и даже Швейцарская гвар-
дия не может покидать преде-
лов Ватикана. 

Из-за эпидемии COVID-19 во 
время месяца мусульманского 
поста Рамадана, который начи-
нается 23 апреля, впервые в 
истории будут оставаться за-
крытыми главные святыни ис-
лама в Мекке и Медине — Запо-
ведная мечеть и мечеть Проро-
ка .  Как сообщило Главное 
управление Саудовской Аравии 
по делам двух священных мече-
тей, в этом году мусульмане не 
смогут во время Рамадана со-
вершать там положенные пять 
раз в день молитвы и специаль-
ную молитву «таравих», кото-
рая читается только в Рамадан 
после ночной молитвы до зари. 
Мусульманам в этом году при-
дется столкнуться с ограниче-
ниями, которые нарушают их 
самые древние традиции. На-
пример, ифтар — совместное ве-
чернее разговение, кратковре-
менное прекращение поста, на 
которое собираются порой до 
1000 верующих и где собирают 

пожертвования для малоиму-
щих, во время эпидемии коро-
навируса невозможен во мно-
гих странах, например в Египте. 
В Германии, где по той же при-
чине запрещены все богослуже-
ния, под угрозой может ока-
заться существование многих 
мусульманских общин. Как со-
общает местная радиостанция 
Deutsche Welle, собираемые во 
время Рамадана пожертвования 
являются важным источником 
их дохода. «Центральный совет 
мусульман опасается того, что 
даже по окончании пандемии 
многие общины не смогут даль-
ше существовать из-за отсутст-
вия средств»,  —  сообщает 
Deutsche Welle.

В Корее еще в конце февраля 
была закрыта приносившая 
значительный доход программа 
проживания туристов в тради-
ционных буддийских храмах, 
где они могли познакомиться с 
повседневной жизнью монахов, 
а также обучиться основам ко-
рейских буддийских практик 
самопознания.  

Ольга Дмитриева, 
«Российская газета», Лондон

В 
четверг британские уче-
ные начнут тестировать 
на людях разработанную в 

университете Оксфорда вакци-
ну против коронавируса. Испы-
тания пройдут в лабораториях 

этого университета. Сам факт 
столь спринтерски стремитель-
ной разработки противоядия 
коронавирусу является беспре-
цедентным по своей скорости.

О предстоящих испытаниях 
объявил на пресс-конференции 
с британскими журналистами 
министр здравоохранения Мэтт 

Хэнкок. Если вакцина будет 
признана «работающей», это 
станет сенсационным проры-
вом в смертельной битве с 
COVID-19. На разработку про-
тивоядия коронавирусу прави-
тельство Соединенного Коро-
левства выделило 20 миллионов 
фунтов стерлингов. 

Параллельно спонсируется 
правительством подобное ис-
пытание антивирусной вакци-
ны, проводимое Имперским 
колледжем Британии. На него 
было потрачено 22,5 миллиона 
фунтов стерлингов. Мэтт Хэн-
кок объявил, что обе универси-
тетские команды являются дву-
мя лидерами в разработке вак-
цины, чьи испытания идут се-
годня по всему миру.

По словам министра здраво-
охранения, наилучшим спосо-
бом справиться с коронавиру-
сом является именно вакцина. 
Хэнкок заверил, что Британия 
будет готова «отдать все, что мы 
имеем» на создание вакцины. 
Министр подчеркнул, что до-
стижение данной стадии в нор-
мальное время заняло бы годы и 
что он искренне горд работой, 
которая была проделана уже к 
сегодняшнему дню.

Правительство Соединенно-
го Королевства, как заверил ми-

нистр, проинвестирует произ-
водство вакцины, если оба иду-
щих испытания принесут ре-
зультат, готовый к использова-
нию. При этом было заявлено, 
что руководство страны сделает 
ее доступной для британцев так 
скоро, как только возможно в 
человеческих силах. Хэнкок 
признался, что сам факт вероят-
ного первенства его страны в 

создании успешной вакцины яв-
ляется настолько значитель-
ным, что он «все готов отдать 
ради этого».

Руководящая испытаниями в 
Оксфордском университете, 
один из ведущих вакцинологов 
мира, профессор Сара Гилберт 
сказала, что ее команда надеет-
ся завершить работу с вакциной 
уже к сентябрю.  

Британское правительство выделило 20 миллионов фунтов стерлингов 
на создание вакцины от COVID-19.

МЕДИЦИНА Сегодня Британия испытает на людях вакцину против COVID-19

Лондон в гонке

УВЕДОМЛЕНИЕ 
о проведении общественных обсуждений по объекту 

государственной  экологической экспертизы – проектной 
документации «Реконструкция Ново-Широкинского рудника 
с выходом на производительность 1300 тыс. т/год. Этап 2. 

Горная часть» 
Акционерное общество «Ново-Широкинский рудник»  

(АО «Ново-Широкинский рудник») уведомляет о начале проведе-
ния оценки воздействия на окружающую среду (далее — ОВОС) на-
мечаемой хозяйственной деятельности, являющейся объектом го-
сударственной экологической экспертизы.

Цель общественных обсуждений: информирование заинтере-
сованных сторон о намечаемой деятельности, выявление и учет об-
щественного мнения при принятии решения о реализации проекта.

Месторасположение намечаемой деятельности: Забайкаль-
ский край, Газимуро-Заводский район, с. Широкая.

Заказчик намечаемой деятельности: АО «Ново-Широкинс-
кий рудник», владеющее лицензией на право пользования недрами 
с целевым назначением добыча колчеданно-полиметаллических 
руд на Ново-Широкинском месторождении.

Орган, ответственный за организацию общественных об-
суждений:  администрация муниципального района «Газимуро-За-
водский район».

Генеральная проектная организация: ООО «Ай Ди Инжинирс», 
г. Москва.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на ок-
ружающую среду (ОВОС): апрель — июль 2020 года.

На начальном этапе в соответствии с законодательством РФ, 
на обсуждение общественности представляется проект техническо-
го задания на разработку ОВОС.

Форма проведения общественных обсуждений на этапе обсужде-
ний проекта технического задания на проведение ОВОС — докумен-
тирование замечаний и предложений. Форма предоставления заме-
чаний и предложений — письменная.

В техническом задании на проведение ОВОС содержится инфор-
мация об основных задачах, сроках проведения и основных методах 
проведения оценки воздействия на окружающую среду деятельнос-
ти, намечаемой к реализации.

Ознакомление с техническим заданием на проведение 
ОВОС, прием замечаний и предложений к проекту техничес-
кого задания будут осуществляться в течение 30 дней с даты 
опубликования настоящего объявления по адресам:

—  119034, г. Москва, Смоленский бульвар, 4 Общество с ограни-
ченной ответственностью «Руссдрагмет» (ООО «РДМ»),  
тел.: (495) 424-92-21, факс: (495) 424-95-22;

—  672012, г. Чита, ул. Новобульварная, д. 36, Представительство 
ООО «РДМ» в г. Чите, тел.: (3022) 28-25-97;

—  673634, РФ, Забайкальский край, Газимуро-Заводский  
район, с. Широкая, АО «Ново-Широкинский рудник»,  
тел.: (495) 221-36-81;

—  673630, РФ, Забайкальский край, Газимуро-Заводский район, 
с. Газимурский Завод, ул. Журавлева, 32, администрация муни-
ципального района «Газимуро-Заводский район»,  
тел.: (30247) 2-17-90.

Для выявления и учета общественного мнения по указанным выше 
адресам будут размещены журналы регистрации замечаний и предло-
жений граждан и общественных организаций (объединений).

Техническое задание будет доступно общественности в течение все-
го времени проведения оценки воздействия на окружающую среду.

Дополнительную информацию можно получить по следу-
ющему адресу: 672012, г. Чита, ул. Новобульварная, 36, к. 809,  
ООО «Забайкалзолотопроект», тел.: (3022) 28-25-86.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Акционерное общество «ЕВРАЗ Объединенный Западно-Си-
бирский металлургический комбинат» (АО «ЕВРАЗ ЗСМК») ин-
формирует общественность, надзорные органы, а также всех заин-
тересованных лиц о проведении общественных обсуждений по ма-
териалам технического задания на проведение оценки воздействия 
на окружающую среду (ОВОС) по объекту государственной эколо-
гической экспертизы — «ЦХУ и ПКХП. Закрытый цикл конечного 
охлаждения коксового газа».

Новое строительство объекта осуществляется с целью предо-
твращения или смягчения воздействия хозяйственной деятельнос-
ти на окружающую среду и связанных с ней социальных, экономи-
ческих и иных последствий при эксплуатации оборудования.

Новое строительство планируется осуществить на существующей 
промплощадке в границах земельного отвода АО «ЕВРАЗ ЗСМК», 
расположенного по адресу: Кемеровская область, г. Новокузнецк, За-
водской район, ш. Космическое, 16.

Заявитель процедуры общественных слушаний: Дирекция по ох-
ране труда, промышленной безопасности и охране окружающей 
среды АО «ЕВРАЗ ЗСМК», Кемеровская область, г. Новокузнецк, 
ш. Космическое,16, тел.: (3843) 59-15-30.

Исполнитель проектной документации, включая материалы 
ОВОС: АО «ВУХИН» (620990, г. Екатеринбург, ул. 8 Марта, 14).

Примерные сроки проведения ОВОС: апрель 2020 года — август 
2020 г.

Орган, ответственный за организацию общественного обсужде-
ния: Дирекция по охране труда, промышленной безопасности и ох-
ране окружающей среды АО «ЕВРАЗ ЗСМК». 

Общественные обсуждения предлагается провести в форме сбо-
ра и анализа предложений, замечаний от заинтересованных лиц, 
поступивших в письменной форме в адрес Комитета охраны окру-
жающей среды и природных ресурсов: 654005, Кемеровская об-
ласть, г. Новокузнецк, пр. Металлургов, 44.

Ознакомиться с материалами технического задания на проведе-
ние ОВОС по объекту можно в Комитете охраны окружающей сре-
ды и природных ресурсов: 654005, Кемеровская область, г. Ново-
кузнецк, пр. Металлургов, 44, каб. 214., пн.—пт. с 9.00 до 17.00 (пе-
рерыв на обед с 12.00 до 13.00) и на сайте АО «ЕВРАЗ ЗСМК» 
 http://rus.evraz.com/fin-info/zsmk/zsmk_zckokg/.

Сроки представления замечаний и предложений: в течение 
30 дней с даты опубликования настоящего извещения.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Решение Совета директоров государственной 
корпорации «Агентство по страхованию вкладов»  

от 20 апреля 2020 г. (протокол № 2)
В соответствии с пунктом 2 статьи 19 и частью 7 статьи 36 Фе-

дерального закона от 23 декабря 2003 г. № 177-ФЗ «О страхова-
нии вкладов в банках Российской Федерации»:

1. Установить базовую ставку страховых взносов, подлежа-
щих уплате банками — участниками системы страхования вкла-
дов в фонд обязательного страхования вкладов, в размере 0,1% 
расчетной базы за расчетный период; установить дополнитель-
ную ставку страховых взносов в размере 25% базовой ставки; ус-
тановить повышенную дополнительную ставку в размере 300% 
базовой ставки.

2. Базовая, дополнительная и повышенная дополнительная 
ставки страховых взносов, указанные в пункте 1 настоящего ре-
шения, подлежат применению банками — участниками системы 
страхования вкладов для исчисления страховых взносов за рас-
четные периоды начиная c III квартала 2020 г.
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Между тем

Амулеты из человеческих останков, наводящие ужас маски, чучела му-

тантов, — британские музеи, скучающие на самоизоляции, запустили в 

соцсетях флешмоб, который мгновенно стал «вирусным». Они объяви-

ли конкурс на «самый жуткий экспонат».

Как пишет The Telegraph, Йоркширский музей, скрашивая карантинные 

будни, решил раззадорить коллег. «Вот вам для затравки пучок волос из 

захоронения римлянки III—IV веков, из которого торчат шпильки. Кто 

круче?» — написали музейщики под снимком действительно жутковато-

го раритета. Вызов был тут же принят. Национальный музей Шотландии 

опубликовал фото «русалки в формалине» — непонятного земноводно-

го существа с рыбьим хвостом и головой гуманоида. Среди рукотвор-

ных объектов воображение поражают предметы Викторианской эпохи. 

Чего стоит один кукольный домик из коллекции Музея Йоркского за-

мка, изображающий бытовые сценки из жизни англичан. Сумрачный 

викторианский гений додумался сделать фигурки людей из... клешней 

крабов, так что выглядят они весьма босхиански. Ну а маска чумного 

доктора из Немецкого исторического музея, датированная 1650—1750 

годами, стала настоящим хитом флешмоба.

Подготовила Екатерина Забродина

Мечети в Германии закрыты. 
Без пожертвований мусульманским 
общинам ФРГ не хватает средств.

А К Ц Е Н Т

В Ватикане приняли экстренные меры 
по ограничению расходов. 
Среди них — заморозка контрактов, 
приема на работу новых сотрудников

СКАНДАЛ  

Главный 
враг маршала 
Конева 
попросил 
госохрану

СТАРОСТЕ 
СТРАШНО
Владимир Снегирев, 
Российская газета», Прага

Староста района Прага-6 О. Ко-
ларж, в отношении которого 
Следственный комитет РФ воз-
будил уголовное преследова-
ние в связи с варварским унич-
тожением памятника маршалу 
Коневу, видимо, изрядно пере-
пугался. А потому решил нане-
сти упреждающий удар. В каче-
стве орудия он избрал ежене-
дельник «Респект» и, в частно-
сти, его штатного сотрудника 
Ондржея Кундру, известного 
своей близостью к чешской 
контрразведке. И вот на стра-
ницах журнала появляется ста-
тья, автор которой утверждает: 
Коларжу угрожает опасность, а 
ее источником может стать не-
кий гражданин РФ, только при-
бывший в Прагу. Кроме того, 
как пишет еженедельник, «от-
мечено передвижение группы 
разведчиков из России в Евро-
пу». Можно понять испуг чело-
века, который набедокурил и 
теперь опасается справедливо-
го судебного преследования. Но 
вот как представить «некоего 
российского гражданина», су-
мевшего пробраться в Прагу 
через закрытые границы, в 
условиях блокады всякого 
транспортного сообщения и 
полицейского контроля? Еще 
более нелепым выглядит утвер-
ждение о передвижении по пу-
стынной Европе «группы раз-
ведчиков».  Если же такие лица 
действительно выявлены сила-
ми правопорядка, то что меша-
ет их задержанию? Теперь, как 
говорят, к районному началь-
нику приставили охрану.  
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ПЕРСПЕКТИВА Сфере ЖКХ готовят меры поддержки

ПОДКЛЮЧЕНИЕ К ЛЬГОТАМ
ИЗБА-СЧИТАЛЬНЯ

Марина Трубилина

С
итуация в экономике гро-
зит снижением поступле-
ний платежей за ЖКУ. Та-

кие опасения высказал губерна-
тор Свердловской области Евге-
ний Куйвашев во время видео-
конференции с президентом и 
предложил включить ЖКХ в пе-
речень отраслей, наиболее по-
страдавших от коронавируса. 
Президент признал, что я жи-
лищно-коммунальный ком-
плекс «сильно пострадал, и здесь 
есть проблемы». «Мы в ближай-
шее время проведем разверну-
тое совещание именно по под-
держке ЖКХ и ресурсоснабжаю-
щих организаций», — отметил 
глава государства. 

Обращения с просьбой вклю-
чить ЖКХ в сферу наиболее по-
страдавших отраслей уже на-
правляли в правительство раз-
личные организации этой сфе-
ры. Тем не менее, в Фонде «Ин-
ститут экономики города» счи-
тают, что отрасль ЖКХ, в отли-
чие от других, пострадала не 
слишком сильно — она не лиши-
лась потребителей и возможно-
сти работать. «Нужно лишь уси-
лить поддержку граждан, кото-
рые пострадали или чьи доходы 
упали, чтобы они могли платить 
за услуги ЖКХ, — считает дирек-
тор направления «Городское хо-
зяйство» фонда Ирина Генцлер. 
— Но для этого нужно изменить 
порядок оформления субсидий, 
чтобы учитывался доход жителя 

не за последние полгода, а то, ка-
кой он именно сейчас».

Ранее НП «ЖКХ Контроль» 
просило предоставить управля-
ющим организациям финансо-
вую помощь на проведение де-
зинфекции в многоквартирных 
домах, продлить полномочия 
правлений ТСЖ и ЖСК (для это-
го нужно проводить общие со-
брания, что сейчас невозмож-
но), выделить субсидии на опла-
ту коммунальных услуг даже 
при наличии долгов у заявителя.

Российская ассоциация водо-
снабжения и водоотведения, 

Российские коммунальные си-
стемы и Росводоканал, обраща-
ясь в правительство, отмечали 
необходимость корректировки 
отмены пеней за несвоевремен-
ную оплату ЖКУ. Они подчерки-
вали, что расходы водоканалов 
сейчас только возросли из-за не-
обходимости усиленного обезза-
раживания воды и повышения 
цен на реагенты, при этом плате-
жи населения при отсутствии 
штрафов могут снизиться с 95% 

до 25—30%. Это снизит надеж-
ность систем водоснабжения, 
качество очистки воды и повы-
сит число аварий. По мнению ав-
торов письма, необходимо отме-
нить пени только для граждан, 
получающих субсидии и ком-
пенсации на оплату ЖКУ. Кроме 
того, они просили погасить за-
долженность за ЖКУ со стороны 
бюджетных организаций и вве-
сти запрет на перекладывание 
банковских комиссий при прие-
ме платежей граждан за комму-
нальные услуги на ресурсоснаб-
жающие организации.

При этом все запланирован-
ные мероприятия по подготовке 
котельных, ТЭЦ, тепловых сетей 
и сферы водоснабжения, вну-
тридомовой инфраструктуры к 
предстоящему отопительному 
периоду должны быть выполне-
ны в установленные сроки и в 
полном объеме, указывает глава 
минстроя Владимир Якушев. 
«Озвученные инициативы от 
предприятий ЖКХ по возможно-
му глобальному пересмотру ре-

монтных и инвестиционных 
программ должны, в первую оче-
редь, рассматриваться с точки 
зрения максимально высокого 
обеспечения безаварийного 
прохождения предстоящего ото-
пительного сезона», — подчер-
кнул министр.

Необходимо распространить 
на предприятия водопроводно-
канализационного хозяйства, а 
возможно, и всю отрасль в це-
лом, меры поддержки, предус-
мотренные для системообразу-
ющих предприятий, считают в 
Ассоциации производителей 
трубопроводных систем (АПТС). 
Среди них — снижение ставок по 
оплате страховых взносов, воз-
можность обращения за льгот-
ными кредитами, рассрочка 
уплаты налогов, обязательство 
уплаты по которым наступает в 
апреле, на вторую половину 
года. «Необходимо исключить 
арест счетов за несвоевремен-
ную уплату налогов, взносов и 
сборов», — отмечают в АПТС. 
Также, по мнению АПТС, необ-
ходимо предусмотреть прямое 
субсидирование обновления ин-
фраструктуры в связи с отменой 
и переносом многих программ. 
«Это запускает всю экономику, 
задействует эксплуатирующие 
организации, строителей, про-
ектировщиков, производителей 
продукции и сырья. По этому 
пути идет Китай, чтобы миними-
зировать последствия кризиса», 
— говорит президент АПТС Вла-
дислав Ткаченко. 

При этом у государства 
нет проблем с софинан-
сированием инициатив 

граждан и муниципалитетов. Но 
ему сложно принять мысль о со-
финансировании инфраструк-
турных проектов бизнеса. Биз-
нес в нашем понимании должен 
сам за свои деньги все постро-
ить. Бизнес действительно мо-
жет построить дорогу для своего 
производства, для своих работ-
ников он может построить жи-
лье, провести интернет. Приме-
ры есть. Но необходимо частно-
государственное партнерство. 
Справедливо будет, если мы ста-
нем проводить газ в кооперации 
бизнеса и государства. 

Четвертая идея — это иннова-
ционные подходы в развитии 
сельской местности. Мы сейчас 
живем в XXI веке, а применяем 
решения из ХХ. Энергообеспече-
ние в нашем понимании — это 
обязательно дорогостоящий га-
зопровод. И если в маленький 
поселок его тянуть дорого, мы 
лучше его переселим. А нужно 
наоборот: императивом должно 
стать энергообеспечение людей 
из этого поселка. В Китае я по-

смотрела программу борьбы с 
бедностью. Там повсеместно ис-
пользуются солнечные батареи. 
Забайкалье — самая инсолиро-
ванная территория в стране. Но 
где там солнечные батареи? 

Мы задолго до коронавируса 
говорили о том, что привезти в 
село хороших врачей и учителей 
сейчас, может, и получится. Но 
если не создать им хорошую сре-
ду, через четыре года они дегра-
дируют. Мы говорили о необхо-
димости развития телемедици-
ны, дистанционного обучения. 
Нам на это крутили пальцем у 
виска. Но коронавирус показал, 
что сумасшедшие не мы. Можно 
прекрасно жить и работать в 
сельской местности — был бы 
там интернет, нормальная доро-
га, энергообеспечение. Огром-
ному количеству специалистов 
не обязательно жить в Москве. 
Уверена, что происходящие со-
бытия подтолкнут горожан к пе-
реезду в село — до трети нынеш-
них жителей мегаполисов могут 
рассредоточиться по сельским 
территориям.

Нынешняя программа разви-
тия сельских территорий для 
власти — это не прямое финанси-
рование каких-то коробочных 
решений. В том виде, в котором 
сейчас есть программа, — это ры-
чаг, с помощью которого на один 
вложенный рубль можно при-
влечь 20. Не надо жаловаться на 
то, что денег мало. Нужно увели-
чить их мультипликатор. Если 
вы привлечете деньги бизнеса, 
то может получиться лучше, чем 
если бы эти деньги просто разда-
вали бы всем нуждающимся.  

СТРОИТЕЛЬСТВО 

Выкупленное 
государством 
жилье может 
войти 
в арендный 
фонд

ВЫГОДНЫЙ
ПРИКУП
Марина Трубилина, 
Игорь Зубков

Покупка государством нево-
стребованных пока квартир 
может больше помочь компа-
ниям, чем субсидирование 
ипотечной ставки. Выкуп квар-
тир должен поддержать за-
стройщиков, которые не могут 
сейчас обеспечить планируе-
мые темпы реализации, гово-
рит руководитель Аналитиче-
ского центра ДОМ.РФ Михаил 
Гольдберг.

Особенно важно поддержать 
застройщиков, которые еще не 
перешли на проектное финан-
сирование и не смогут восполь-
зоваться программой субсиди-
рования ставок для строитель-
ных компаний. По словам Голь-
дберга, выкупленные квартиры 
в дальнейшем будут реализо-
вываться на рынке, в том числе 
в рамках других программ 
льготной ипотеки. Таким обра-
зом затраты на реализацию 
программы будут возмещены, 
подчеркивают в ДОМ.РФ.

Меры поддержки строитель-
ной отрасли в первую очередь 
нацелены на крупных застрой-
щиков, но крупный бизнес, как 
правило, привлекает и мелкие 
компании, так что это в какой-
то степени будет поддержкой и 
для них, считает руководитель 
Всероссийского центра нацио-
нальной строительной полити-
ки Александр Моор. Нельзя ска-
зать, что эти меры поднимут 
спрос, добавляет он, но они по-
зволят поддержать его на опре-
деленном уровне. Выкуплен-
ные государством квартиры в 
дальнейшем могут быть ис-
пользованы для создания госу-
дарственного фонда дешевого 
арендного жилья, такая воз-
можность обсуждалась ранее в 
ДОМ.РФ, указывает Моор.

Выкуп квартир государст-
вом — более действенная мера, 
чем субсидирование ипотеч-
ных ставок, отмечает прези-
дент фонда «Институт эконо-
мики города» Надежда Косаре-
ва. «У государства огромные 
обязательства перед льготны-
ми категориями граждан по 
обеспечению их жильем, это, 
по нашим оценкам, почти 4,5 
млн семей, многие из которых 
стоят в очереди на жилье по 20, 
а то и по 50 лет. На эти цели 
нужно около 9 трлн рублей. 
Если бы государство передава-
ло выкупленные квартиры оче-
редникам, инвалидам, детям-
сиротам, это было бы парал-
лельно решение социальной 
проблемы», —полагает она. 
Субсидирование же ставок, по 
мнению Косаревой, снижает 
платежи заемщика незначи-
тельно и не станет решающим 
аргументом для оформлении 
кредита. Вице-президент ГК 
«Инград» Артем Бортневский, 
напротив, уверен, что сниже-
ние ставки снизит платежи за-
емщика существенно — на 10 
тысяч рублей в месяц (для при-
обретающих московскую 
квартиру в кредит на 10 лет), и 
это заметный плюс для поку-
пателей.

Минфин 22 апреля внес в 
правительство проект поста-
новления по льготным ипотеч-
ным кредитам на квартиры в 
новостройках под 6,5%. Про-
грамма предусматривает гос-
субсидии банкам на снижение 
процентной ставки. Она рас-
пространяется на кредиты, вы-
данные с 17 апреля по 1 ноября 
2020 года на следующих усло-
виях: ставка на весь срок кре-
дита ограничена планкой 6,5%, 
первоначальный взнос – не ме-
нее 20%, сумма кредита – не бо-
лее 3 млн рублей в большинстве 
регионов и не более 8 млн ру-
блей в Москве, Санкт-Петер-
бурге, Московской и Ленин-
градской областях. Ряд банков 
уже начал прием заявок.  

ПРЕДПОЧТЕНИЯ 

Пригородное 
жилье 
потеснит 
городские 
квартиры

ПОБЕГ
ИЗ ЦЕНТРА
Марина Трубилина

Пандемия заставит застрой-
щиков приспосабливать свои 
проекты под новую реаль-
ность. По мнению архитекто-
ров, в противовес ценящимся 
сейчас квартирам в центрах 
городов возрастет популяр-
ность мест компактного про-
живания в пригородах.

«Стандарты жилья очень 
сильно поменяются после это-
го кризиса, — считает первый 
вице-президент Международ-
ной академии архитектуры, 
академик Юрий Виссарионов. 
— Городские высокоплотные 
районы оказались реально 
опасными для жизни. Те, кто 
мог, в начале эпидемии уехали 
из городов в индивидуальное 
жилье, на свежий воздух».

По мнению архитектора, 
очевидно, что после эпидемии 
возрастет ценность пригород-
ного жилья — со сниженной 
этажностью и пониженной 
плотностью населения. «В Мо-
скве продают квартиры пло-
щадью 11 метров. Вы представ-
ляете, как провести в такой 
квартире самоизоляцию? А на 
те же деньги в маленьком горо-
де можно построить дом», — го-
ворит эксперт.

В моду войдут не только от-
дельно стоящие дома, но и та-
унхаусы, дуплексы, многок-
вартирные дома высотой до 
пяти этажей.

Популярности загородной 
жизни поспособствует цифро-
визация. После перехода на 
удаленную работу, дистанци-
онное обучение, с развитием 
сервисов доставки товаров у 
«деревенских» жителей про-
падет проблема, как добраться 
до города и не попасть в проб-
ку. «Вернулись патриархаль-
ные ценности — семья, клочок 
земли, общение с животны-
ми», — подчеркивает Юрий 
Виссарионов.

«Застройщик сегодня замо-
тивирован выжимать макси-
мальное количество метров с 
разрешенной площади. В мас-
совом сегменте половина про-
даваемой площади — это «од-
нушки» и студии в 20—40 кв. 
м, — отмечает ведущий архи-
тектор DNK ag, выпускница 
программы Архитекторы.рф 
Анна Картавая. — Основными 
критериями выбора жилья до 
недавнего времени были цена 
и близость к общественному 
транспорту. Чем ближе к цен-
тру, к активной социальной 
жизни, кафе, кино, работе, тем 
дороже».

Сегодня, отмечает архитек-
тор, ценностью становится 
близость природы и низкая 
плотность населения. Внима-
ние переключается на собст-
венный район, его инфраструк-
туру. «Если раньше шло модное 
развитие коливингов и малень-
ких апартаментов в центре, где 
ты делишь с соседями общую 
гостиную и имеешь доступ к 
большому количеству услуг, то 
сегодня просторная квартира 
на периферии может показать-
ся более привлекательной», —  
подчеркивает Анна Картавая.

Идеальным вариантом ста-
новится промежуточный вари-
ант между загородным домом 
и городской квартирой, где 
низкая плотность, этажность, 
мало соседей и просторные 
апартаменты, где все члены се-
мьи могут работать и учиться. 
«В таких квартирах есть под-
собные помещения, кабинет, 
собственное уличное про-
странство и, возможно, лич-
ный выход на улицу», — гово-
рит Анна Картавая.

Вирус пройдет, и мир ста-
нет прежним, но у населения 
останутся ощущения, что 
все может повториться, поэ-
тому в будущем жилье «мы 
будем искать то, чего нам не 
хватало сейчас», резюмиру-
ет эксперт.  

К селу — не к городу
В минсельхозе напом-
нили, что программа 
действует во всех ре-

гионах, кроме Москвы и Мо-
сковской области, а также 
Санкт-Петербурга. Сегодня 
максимальная сумма кредита 
ограничена 3 млн рублей, кро-
ме жителей Ленинградской об-
ласти и Дальнего Востока — для 
них из-за высоких цен на жи-
лье лимит увеличен до 5 млн 
рублей. Сейчас также прораба-
тывается вопрос об увеличе-
нии максимальной суммы (до 5 
млн рублей) для Ямало-Ненец-
кого округа.

По условиям программы 
получить льготный кредит мо-
гут граждане России в возра-
сте от 21 до 64 лет. Средства 
выдаются на покупку готового 

жилья в сельской местности, 
земельного участка под строи-
тельство дома, недостроенно-
го дома, квартиры в строящем-
ся доме. Жилье должно быть 
пригодным для постоянного 
проживания, обеспечено ин-
женерными системами (элек-

тричество, водоснабжение, ка-
нализация, отопление и т.д.), а 
по площади быть не меньше 
установленной нормы в расче-
те на одного члена семьи. Пер-
вый взнос должен составлять 
не менее 10%. Кредит выдает-
ся под ставку от 0,1 до 3% годо-
вых на срок до 25 лет.

Как рассказали в минсель-
хозе, сейчас ведомство готовит 
изменения в программу сель-
ской ипотеки, планируя доба-
вить обязательства для заем-
щика регистрироваться по 
адресу построенного или прио-
бретенного с использованием 
льготного кредита жилого 
дома. Кроме того, планируется 
расширить охват — за счет воз-

можности строительства жи-
лья на земельных участках, 
предоставленных в аренду для 
строительства или ведения 
личного подсобного хозяйства.

Потенциал программы вы-
сок благодаря льготным став-
кам (максимум 3%) и прилич-
ным суммам кредитов, кото-
рые могут достигать 3 млн ру-
блей, чего вполне достаточно 
для приобретения добротного 
дома или просторной кварти-
ры, считает председатель сове-
та  д и р е кто р о в  к о м п а н и и 
«БЕСТ-Новострой» Ирина 
Доброхотова. По ее мнению, 
программа привлекательна 
еще и тем, что по ее условиям 
можно приобрести просто зе-

мельный участок и на нем воз-
вести дом хозспособом, по 
своему проекту.  Еще один 
плюс — возможность приобре-
сти дом или участок не только 
в селе или деревне, но и в рабо-
чем поселке, поселке город-
ского типа или в маленьком го-
родке с населением не более 30 
тысяч жителей. За счет этого 
увеличивается вероятность 
участия в программе молодых 
семей, которые пока еще уез-
жают из сельской местности в 
города за более высокой зар-
платой и более высоким уров-
нем жизни (включая социаль-
ную, торговую и развлекатель-
ную составляющую), считает 
эксперт.  

А К Ц Е Н Т

По программе сельской ипотеки кредит 
на дом, квартиру или землю можно 
получить под ставку от 0,1 до 3% годовых 
на срок до 25 лет

ЦИФРА

105,3
МЛРД РУБЛЕЙ

выделено из федерального бюд-

жета на реализацию гос-

программы на 2020—2022 годы

1

1

Пережидать эпоху коронавируса на даче или в сельском доме намного приятнее и удобнее, чем в городской квартире. Особенно всей семьей вместе с детьми. Тут и места под крышей больше, и во двор всегда можно выйти 
погулять, не опасаясь проверок пропусков и нежелательных контактов с потенциальными переносчиками опасной заразы. Петербуржец Евгений Грин торопится поскорее закончить строительные работы, чтобы перебраться 
вместе с женой и детьми в свой дом в Ленинградской области. Его убежище от коронавируса уже почти готово, осталось разобраться с небольшими недоделками, и можно справлять новоселье. 

Те, кто еще вчера не представлял 
свою жизнь без городской суеты, 
сегодня присматривают себе дома.

А К Ц Е Н Т

Платежи населения при отсутствии 
штрафов могут снизиться 
с 95% до 25—30%, прогнозируют
ресурсоснабжающие организации
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Мнение 

Дмитрий Наринский, 
вице-президент Союза архитекторов России:
— Нынешняя система нормирования инфраструктуры в стране выпол-

нена по уравнительному принципу: что мы планируем для городов, то и 

для сельских территорий. Но развитие социальной инфраструктуры – 

детских садов, школ, поликлиник и т.д. – в сельской местности должно 

вестись по-другому. В городе большинство учреждений находится в 

близкой пешеходной или транспортной доступности. Когда мы начина-

ем эти же принципы накладывать на сельскую территорию, у нас полу-

чается распыление как финансовых ресурсов, так и качественного ка-

дрового состава. В итоге у нас появляются школы, где не каждый класс 

заполнен – столько учеников в сельской местности просто физически 

нет. А учитель ведет 2-3 предмета из-за недостаточного количества как 

учеников, так и педагогического состава. Развитие социальной инфра-

структуры в сельской местности должно вестись одновременно с раз-

витием транспорта, причем специализированного транспорта. Мы не 

услугу должны привлекать к населению, а обеспечивать доступ населе-

ния к услуге. Это совершенно другой принцип. Услуга – это не построй-

ка проекта, а комплексное явление. Давайте позаботимся о доставке 

населения, приблизим население к местам оказания услуг. При этом 

нужно учитывать специфику каждого региона: сельские территории в 

Краснодарском крае – это одно, но у нас есть территории с реально 

труднодоступными местами, где вы в течение дня не сможете обернуть-

ся туда-обратно.
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ЭКСКЛЮЗИВ Чемпион мира Сергей Шубенков, несмотря на пропуск Олимпиады-2016 
и перенос Игр-2020, сверхмотивирован и настроен в Токио только на победу

Он выше барьеров
Анна Козина 

С
ергей Шубенков зна-
ет, что такое преодо-
левать барьеры. Во 
всех смыслах этого 
слова. Сергей — чем-
пион мира, облада-
тель двух серебря-
ных и бронзовой ме-
далей ЧМ. В совет-

ской и российской истории ни-
когда не было такого титулован-
ного барьериста. Хотя часть 
своих медалей Шубенков завое-
вал, выступая не под флагом 
страны, а в нейтральном стату-
се. До Олимпиады в Рио-2016 
Сергей вообще не был допущен, 
как и другие наши лидеры в раз-
ных секторах, из-за кризиса в 
российской легкой атлетике. 

Но Сергей по-прежнему мо-
тивирован на результат и соби-
рается бороться за недостаю-
щее олимпийское «золото» на 
Играх в Токио, пусть из-за пан-
демии коронавируса их и пере-
несли на год — с лета 2020-го на 
лето 2021-го.

Сергей, сейчас самый акту-
альный вопрос — как переноси-
те самоизоляцию?

СЕРГЕЙ ШУБЕНКОВ: Я нахожусь дома, 
в Барнауле. Хотелось бы ска-
зать, что ничего особо не изме-
нилось. Но это не совсем так. В 
чем себя стесняю больше всего, 
так это в разных приятных ту-
совках и мероприятиях.

Неужели на них было время в 
обычной жизни?

СЕРГЕЙ ШУБЕНКОВ: И с семьей, и с 
друзьями время проводить всег-
да успевал. Другое дело, что это-
го не всегда хочется, когда есть 
большие нагрузки. Сейчас тре-
нировки не такие запредель-
ные, еще не время. Они могли 
бы быть таковыми, если бы мы 
готовились в мае начинать се-
зон. Но, вероятно, он не начнет-
ся даже в июне. Поэтому мы с 
тренером решили подготови-
тельный период продлить и на 
максимальные обороты не вы-
ходить. Пока так.

Где вы тренируетесь? В квар-
тире?

СЕРГЕЙ ШУБЕНКОВ: У нас не такая 
жесткая самоизоляция, как в 
Москве. Дома находиться реко-
мендуется, но в индивидуаль-
ном порядке выходить на улицу, 
делать пробежки, работу на 
кросс я себе позволяю.

В каких-то челленджах, ко-
торые в соцсетях устраива-
ют сами спортсмены, или он-
лайн-тренировках для люби-
телей участвуете?

СЕРГЕЙ ШУБЕНКОВ: Как раз на днях 
провел утреннюю зарядку в 
рамках проекта своего спонсо-
ра. Челленджи и ролики с трени-
ровками профессиональных 
спортсменов — тоже хорошая 
тема. Интересно смотреть, кто 

как выкручивается, кто что 
придумывает. По сути, это то, 
что нас всех сегодня объединя-
ет. Никто из дома не выходит, а 
двигаться как-то надо. 

В прошлом году на этапе 
«Бриллиантовой лиги» в Ра-
бате вас сбил с ног ямаец 
Омар Маклауд. Вы получили 
травму, выбыли из строя на 
пару месяцев. Сейчас вот но-
вый вынужденный простой…

СЕРГЕЙ ШУБЕНКОВ: Не могу назвать 
это простоем. Но ситуации 
были разные. Был 2016 год, ког-
да соревнований было мало, 
когда российских легкоатлетов 
не допустили до Олимпийских 
игр, когда непонятно было, как 
тренироваться. Вы правильно 

сказали, был 2019 год, когда я 
травмировался после того ин-
цидента. Пришлось приспоса-
бливаться. Сейчас новая ситуа-
ция. И в этих условиях нужно 
себя находить.

Расскажите о своем тандеме с 
тренером Сергеем Клевцовым. 
Много лет подряд вы высту-
паете на высоком уровне. 
Даже после травмы смогли 
набрать форму и выиграть 
на чемпионате мира в Дохе 
«серебро». За счет чего?

СЕРГЕЙ ШУБЕНКОВ: Сложно в двух 
словах объяснить. Это большое 
мастерство моего тренера. Он 
больше 20 лет свою методику 
отрабатывал. Почему она дейст-
вует? Потому что это система. 

Мы четко знаем, какие физиче-
ские качества нужны для того, 
чтобы быстро бегать именно ба-
рьеры, знаем, что нужно имен-
но мне: что подтянуть, на чем 
сосредоточиться лишний раз, а 
на какие вещи не обращать вни-
мания. Ну и я за годы в спорте 
заматерел, понимаю, что и за-
чем я делаю. У меня  все в поряд-
ке с мотивацией. Я никогда не 
буду косить от тренировок, что-
то недоделывать, какую-то жа-
лость к себе проявлять, когда 
она не нужна.

Пропуск зимнего сезона, кото-
рый вы практикуете не пер-
вый год, тоже один из винти-
ков механизма?

СЕРГЕЙ ШУБЕНКОВ: Можно и так ска-
зать. Главная цель — сохранить 
здоровье. Не растрачивать ре-
сурсы организма, которые тоже 
не бесконечны. Обычно это де-
лается для спортивного долго-
летия.

Вам сейчас 29. Что для вас 
долголетие в спорте? 

СЕРГЕЙ ШУБЕНКОВ: А кто бы знал, 
как у меня все сложится. Но 
примеры перед глазами есть. 

Люди и в 38 выигрывали олим-
пийские медали. Знаком с пар-
нем (смеется), которому 44 
года. Спринтер из Сент-Китс и 
Невис Ким Коллинз. Его все зна-
ют в мире легкой атлетики. 
Очень яркий персонаж. 60 м по 
личному рекорду пробежал в 
2015-м, когда ему было 39 лет. 
Представьте, человек на пик вы-
шел именно в этом возрасте.

Времени для самореализации 
у вас много…

СЕРГЕЙ ШУБЕНКОВ: И это тоже заслу-
га Клевцова. Он меня провел че-
рез детский, юношеский и юни-
орский спорт так, что мы ничего 
не растратили, сохранили все 
что надо, чтобы показать это в 
нужный момент. И вот я здесь. 
Человек заморочился, приду-
мал систему и продолжает про-
бовать что-то новое. 

Вы участвуете в  процессе? 
Или вы только исполнитель?

СЕРГЕЙ ШУБЕНКОВ: В первую оче-
редь,  придумывает Сергей 
Александрович. Моя задача, во-
первых, все правильно сделать. 
Во-вторых, выдать фидбэк: что 
получается, что нет, что получа-

ется легко, что дается с трудом. 
В этом плане диалог обязатель-
но происходит. Хотя на этом 
уровне порой и говорить уже не 
надо. Он и так видит, подходит 
работа или нет. Например, в 
2018-м мы вообще все хорошо 
придумали и исполнили.

Это когда вы четыре раза за 
сезон выбежали из 13 секунд на 
110 метров с барьерами?

СЕРГЕЙ ШУБЕНКОВ: Первый раз 13 
секунд я разменял на чемпиона-
те мира 2015 года в Пекине, где 
выиграл «золото». Это такой 
психологический и символиче-
ский рубеж, за который прият-
но перевалиться. А в 2018-м я 
бежал еще быстрее 12,98. Серия 
была такая: 12,99 — 12,92 — 
12,95 — 12,97. Для меня это ста-
ло лишним подтверждением 
того, что мой тренер ой как хо-
рошо знает, что он делает. И 
никто другой  лучше справиться 
не сможет.

Элитный клуб «быстрее 13» у 
барьеристов есть?

СЕРГЕЙ ШУБЕНКОВ: Виртуальный. 
Пояса нам точно не вручают 
(смеется). Но тут все не так од-
нозначно. Есть, например, ми-
ровой рекордсмен американец 
Арис Мэрритт, который в 2012 
году выиграл все и потрясно бе-
гал, а сейчас кое-как ковыряет-
ся, к своим рекордным секундам 
12,80 даже близко подобраться 
не может. Элитный клуб — это 
круто. Но секунды должны при-
носить медали. Думаю, полови-
ну людей из этого списка даже я 
не знаю. Где-то у кого-то один 
раз случайно что-то получилось. 
И о чем тогда эти результаты? 
Лучше что-нибудь выиграть.

Можно сказать, что в случае с 
российской легкой атлетикой 
перенос Олимпиады — это 
благо. За это время можно ре-
шить все вопросы — по ней-
тральному статусу, по вос-
становлению нашей федера-
ции в World Athletics?

СЕРГЕЙ ШУБЕНКОВ: Может быть, и 
так. Хотя в связи с этими пере-
носами международная феде-
рация очень плотно занята пе-
рекраиванием календаря. Им, 
судя по всему, не до нас. Чтобы 
решить вопросы, их же надо ре-
ально решать. В нашей федера-
ции тоже занимаются, чем воз-
можно. Но в связи с удаленной 
работой тоже не все понятно. 

Недавно президиум ВФЛА ут-
вердил состав комиссии спор-
тсменов. Елену Исинбаеву из-
брали председателем. Но вы, 
Мария Ласицкене и Анжели-
ка Сидорова отказались 
участвовать в выборах. Хотя 
именно вы раскрутили эту 
структуру, вы ездили на 
встречу с представителями 
WA. Не жалко потраченных 
усилий, не обидно отступить 
сейчас?

СЕРГЕЙ ШУБЕНКОВ: Нет, не обидно. С 
одной стороны, было интере-
сно во всем поучаствовать, по-
тому что это новый опыт. Ни-
когда такого не было, чтобы мы 
действовали так сплоченно, так 
активно, чтобы даже поехать в 
Монако на прием к главе World 
Athletics. Наша активность в 
итоге и не понравилась новому 
руководству ВФЛА. Тяжело 
комментировать. Комиссию из-
брали — хорошо. Меня там нет 
по определенным причинам. 
Грубо говоря, я себя уважаю, 
если меня не хотят слышать, 
значит, я не буду в этом участ-
вовать. 

В вашем общем заявлении вы 
написали, что будете про-
должать бороться за права 
легкоатлетов. Каким обра-
зом? 

С Е Р Г Е Й  Ш У Б Е Н К О В :  Мы остаемся 
спортсменами топ-уровня. И с 
этой позиции можем высказы-
вать свое мнение. В рамках 
прежней комиссии мы дейст-
вовали так же. Мы обсуждали и 
делали совместное заявление. 
В принципе, ничего не меняет-
ся.

Еще в начале нашего разго-
вора вы сказали, что про-
блем с мотивацией у вас 
нет. Что заставляет дви-
гаться вперед — олимпий-
ская медаль?

СЕРГЕЙ ШУБЕНКОВ:  Почему медаль? 
«Золото»! Медали у меня, ко-
нечно, тоже нет. Но я хочу побе-
дить. Все остальное уже выиг-
рывал — чемпионат мира, чем-
пионат Европы, финал и общий 
зачет «Бриллиантовой лиги». 
Осталась только одна главная 
награда.  

Сергей Шубенков и его тренер 
Сергей Клевцов видят цель 
и не видят препятствий.

А К Ц Е Н Т

Шубенков входит в элиту барьеристов, 
которые на 110 м разменяли 13 секунд. 
Но этот клуб виртуальный. А Сергей 
думает о реальном «золоте» Олимпиады

Досье «РГ»

Сергей Шубенков родился 4 октября 1990 года в Барнауле.

Мать Сергея — Наталья Шубенкова — вице-чемпионка Европы 1986 года 

в семиборье, многократная чемпионка СССР, участница Олимпийских 

игр 1988 года.

Шубенков признается, что в итоге пошел на дорожку по ее стопам. Хотя 

изначально занимался и каратэ, и боксом, и плаванием, и хоккеем, и 

футболом. На бег с барьерами переключился в 12 лет. В группу Сергея 

Клевцова будущего чемпиона привела мама. 

Сейчас Сергей Шубенков один из лидеров российской и мировой лег-

кой атлетики. Он чемпион мира 2015 года, трехкратный чемпион Евро-

пы. Рекордсмен России на дистанции 110 метров с барьерами (12,92 

сек). Заслуженный мастер спорта России. 

Сергей женат, воспитывает сына. 

А К Ц Е Н Т

Сергей Шубенков не привык жалеть 
себя, отлынивать от тренировок. Даже 
в ситуации с самоизоляцией пытается  
приспосабливаться, искать что-то новое
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— Полная версия 
rg.ru/art/1868313

СИТУАЦИЯ Звезды мировой оперы одни дома

Партия терпения
Мария Бабалова

К
ак те, чьи имена украша-
ют афиши самых знаме-
нитых театров мира, пе-

реживают происходящее с пла-
нетой и разлуку с любимой ра-
ботой и публикой? «РГ» про-
должает задавать вопросы 
оперным певцам, которые при-
выкли постоянно быть в доро-
ге, сменяя города и страны, а 
сегодня наравне со всеми ока-
зались в принудительно-добро-
вольном домашнем заточении. 
Сегодня на вопрос отвечают 
Альбина Шагимуратова  и 
Дмитрий Корчак.

Альбина Шагимуратова, 
сопрано:

Очень сожалею, что насту-
пили времена такого серьезно-
го недуга. Уверена, наша глав-
ная задача сегодня — просто пе-
реждать, выполняя все реко-
мендации врачей и решения 
правительства России. Я в Мо-
скве, заканчиваю карантин, 
поскольку недавно вернулась 
из Испании. Но таким образом 
появилась редкая для меня 
возможность больше времени 
провести с семьей. Готовлю 
свои любимые блюда (плов, 
экзотические салаты, домаш-
нюю лапшу), читаю недочи-
танные книги, уделяю время 
себе и, конечно, разбираю и 
учу новые партии. Надеюсь, 
что уже очень скоро откроют-
ся все границы, музеи и теа-
тры мира. И я с огромным удо-
вольствием смогу выйти на 
сцену и доставить радость сво-
им исполнением зрителям, за-
ждавшимся встреч с прекра-
сной музыкой.

Дмитрий Корчак, 
тенор:

Я только что благополучно 
закончил карантин, так как 
вернулся из Америки, где меня 
застала вся эта череда отмен 
спектаклей и концертов. За-
брал семью из Вены и на период 
этого бедствия, которое, над-
еюсь, уже идет на убыль, обо-
сновался в доме своих добрых 
друзей в Подмосковье. Понача-
лу психологически было не-
просто воспринять все проис-
ходящее. Но сейчас немного 
успокоился. Принимаю это как 
данность, основная панацея от 
которой наше терпение. Иногда 
мне даже кажется, что на ка-
рантине у меня еще меньше 
свободного времени, чем без 
него. Много занимаюсь спор-
том, даже пару теннисных мат-
чей уже сыграли, так здесь для 

этого есть все возможности. И я 
счастлив шансу побыть с сы-
ном,  вести с ним обстоятель-
ные мужские беседы, играть и 
делать уроки — уже основатель-
но вспомнил школьную про-
грамму по многим предметам. 
Признаюсь, я с большим удо-
вольствием отдыхаю от пения. 
Но все же учу новые партии, 
так как в следующем сезоне у 
меня много работы. Будут пре-
мьеры «Лакме» и «Богемы», и, 
конечно, готовлюсь  к дирижер-
ским выступлениям, которые 
для меня всегда новые и требу-
ют кропотливой работы. Сов-
сем скоро мы вернемся к при-
вычной жизни с новыми сила-
ми и немного пересмотренны-
ми ценностями.  

ШАХМАТЫ 

Кубок Наций 
пройдет 
на дистанции

ИГРА ОНЛАЙН

Николай Долгополов

Турнир претендентов-2020 
в Екатеринбурге взял тайм-аут 
после первого круга. Но Между-
народная федерация шахмат не 
дает скучать никому. 5—10 мая 
в режиме онлайн пройдет ко-
мандный Кубок Наций по бы-
стрым шахматам, организован-
ный ФИДЕ и одним из крупных 
шахматных порталов.

Участники: Россия, США, 
Китай, Индия, сборные Европы 
и «остального мира». В составе 
каждой сборной из четырех иг-
роков должна быть как мини-
мум одна дама-шахматистка. 
С 5 по 9 мая предстоит провести 
турнир в два круга, а уже 10-го 
две команды, которые наберут 
наибольшее количество очков, 
встретятся в суперфинале. 

Призовой фонд — 180 тыс. 
долларов. Среди подтвердив-
ших участие такие величины, 
как 14-й и 15-й чемпионы мира 
Владимир Крамник и Вишвана-
тан Ананд (Индия), новые зве-
зды. Наиболее яркая — 16-лет-
ний иранец Алиреза Фирузджа. 
Правила Фэйр Плей будут со-
блюдены. Группа судей обеспе-
чит полную изоляцию игроков 
от компьютеров. Подсказки бу-
дут караться, да и к чему обма-
нывать друг друга, особенно 
сейчас, в такое трудное время. 
Турнир будет транслироваться 
по многим шахматным ресур-
сам и, конечно, по «Твиттеру» и 
YouTube. Комментарии специа-
листов прозвучат в том числе и 
на русском языке.  

Дмитрий Корчак: На карантине 
у меня еще меньше свободного 
времени, чем без него...
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В соответствии с Федеральным законом «Об экологической эк-
спертизе» от 23.11.1995 г. № 174-ФЗ и Постановлением Админис-
трации Валдайского района Новгородской области от 14.02.2020 
года № 234, по инициативе ПАО «Газпром автоматизация» 6 ап-
реля 2020 года были организованы и проведены общественные 
обсуждения (в форме общественных слушаний) проектной доку-
ментации «Отвод ВОЛС газопровода «Ямал — Европа» на участке 
Торжок — Санкт-Петербург» (этапы 4, 5).

Заказчик — ООО «Газпром связь».
Замечаний и предложений по теме общественных обсуждений 

не поступало. 
По результатам общественных обсуждений было решено счи-

тать возможной реализацию проекта «Отвод ВОЛС газопровода 
«Ямал — Европа» на участке Торжок — Санкт-Петербург» (этапы 
4, 5) в границах ООПТ «Национального парка «Валдайский» и 
Природного биологического заказника «Валдайский».

С протоколом общественных обсуждений и итоговым докумен-
том можно ознакомиться в администрации Валдайского муници-
пального района по адресу: г. Валдай, пр. Комсомольский, д. 19/21.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

АО «Воронежсинтезкаучук» совместно с Администрацией Ле-
вобережного района г. Воронежа информируют о начале проведе-
ния общественных обсуждений проектной документации «Стро-
ительство новой установки ДК-3», включая материалы оценки 
воздействия на окружающую среду.

Цель и месторасположение намечаемой деятельности: 
строительство новой установки ДК-3 предусмотрено документаци-
ей на промплощадке АО «Воронежсинтезкаучук» г. Воронеж. Срок 
реализации проекта: 2022 год. Заказчик проекта: АО «Воро-
нежсинтезкаучук», адрес: Россия, 394014, г. Воронеж, Ленинский 
проспект, д.2, тел.: +7(473)220-67-09, e-mail: VSK-office@vsk.sibur.
ru. Генеральная проектная организация: ООО «Нефтехим-
проект КНГ», адрес: Россия, 394019, г. Воронеж ул. 9 Января, 180, 
тел.:  8(473)247-95-72, 8(473)247-91-72, e-mail: neftehim@nkng.
vrn.ru. Орган, ответственный за организацию общественных 
обсуждений, — Управа Левобережного района администрации го-
родского округа город Воронеж. Форма проведения общественных 
обсуждений: общественные слушания. Общественная приемная 
открыта с 27 апреля 2020 года по 26 мая 2020 года по адресу: Уп-
рава Левобережного района: г. Воронеж, Ленинский проспект, 93. 
Вт, чт. с 10.00 до 16.00. Материалы общественных слушаний будут 
размещены на сайте sibur.ru в разделе «РАСКРЫТИЕ ИНФОРМА-
ЦИИ» до окончания процедуры. Форма представления замечаний 
и предложений со стороны общественности: регистрация мнения 
общественности в письменном виде в общественной приемной, 
прием письменных замечаний и анкетирование. Письменные воп-
росы, замечания и предложения принимаются с момента опубли-
кования данного информационного сообщения до проведения об-
щественных слушаний, а также в течение 30 дней после окончания 
общественных обсуждений по адресам генерального Заказчика и 
генеральной проектной организации. В общественной приемной 
представлены в печатном виде материалы проектной документа-
ции, раздел ОВОС, включая техническое задание на ОВОС, пояс-
нительная записка с описанием принятых технических решений, 
резюме не технического характера, журналы для регистрации за-
мечаний и предложений общественности.

По согласованию с Управой Левобережного района админист-
рации городского округа город Воронеж общественные слушания 
состоятся 27 мая 2020 года с 10.00 до 14.00 по адресу Управы Лево-
бережного района: г. Воронеж, Ленинский проспект, 93 (каб.610).

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

МЧС За период карантина 
гибель на пожарах оказалась 
выше, чем в обычные дни

Опасность 
за закрытыми 
дверями

Тимофей Борисов

 Впечатляющую статистику, за-
ставляющую задуматься, при-
вели в МЧС России. По словам 
директора департамента над-
зорной деятельности и профи-
лактической работы Рината 
Еникеева, число погибших в ре-
зультате пожаров за время са-
моизоляции возросло почти на 
7 процентов.

— С 15 марта по 20 апреля в 
России в результате пожаров 
погибли 809 человек, что почти 
на 7 процентов больше по срав-
нению с таким же периодом 
прошлого года. Среди погиб-
ших 39 детей, что также превы-
шает прошлогодний показа-
тель, — сообщил Ринат Еникеев 
информагентству ТАСС.

— Рост числа пожаров и по-
гибших в них, как правило, от-
мечается в периоды, когда боль-
шинство людей находится 
дома, как, например, в дни но-
вогодних каникул, — пояснил  
директор департамента МЧС.

И это при том, что в целом-то 
с начала года количество погиб-
ших от пожаров сократилось 
более чем на 12 процентов, а 
число погибших в пожарах де-
тей снизилось по сравнению с 
2019 годом почти на 32 процен-
та. 

То есть получается, что на 
временный  прирост жертв по-

жаров повлиял как раз режим 
самоизоляции. 

— В основном причинами по-
жаров, приводящих к гибели 
людей в таких ситуациях, ста-
новятся алкогольное опьянение 
и грубое нарушение правил по-
жарной безопасности, включая 
детскую шалость, — сообщил 
Ринат Еникеев.

Внутренняя логика такой на 
первый взгляд абсурдной ста-
тистики состоит в следующем:  
не все самоизолировавшиеся 
начинают смотреть сериалы и 
читать книги. 

Психологически  выдержать 
непривычное заточение людям 
бывает сложно. Недаром другая 
статистика говорит, что за вре-
мя карантина значительно вы-
росли продажи спиртного. При 
этом необязательно, как гово-
рится, заснуть с сигаретой на 
диване, достаточно бывает 
просто ослабить контроль за 
детьми. 

Ринат Еникеев привел ти-
пичный случай, когда 3 апреля 
в Воронежской области из-за 
детской шалости с огнем в од-
ном из садовых товариществ  
пострадало два дачных дома. 

В связи с этим в МЧС настоя-
тельно призывают россиян в 
условиях самоизоляции быть 
бдительными, соблюдать осто-
рожность при обращении с ог-
нем, особенно при курении.  
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